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 колонка редактора 

если отсчитать годы в прошлый век, то вый-
дет – 1967-й. чем же он знаменит? о… смешной 
вопрос! спросите футбольного болельщика со 
стажем и он, не задумываясь, скажет: в тот уди-
вительный год махачкалинская команда «дина-
мо» стала чемпионом российской Федерации. и 
перешла в первенстве советского союза из ниж-
него класса «б» в верхний класс «а». ажиотаж, 
вызванный в республике нынешними футболь-
ными баталиями, блекнет перед той эйфорией, 
в которую погружался дагестан после побед ма-
хачкалинских футболистов. 

вы сегодня слышите, в какой бы части города 
не жили, что происходит на нашем стадионе «ди-
намо», когда хозяева забивают гол? нет! лишь, 
может, – на соседних улицах. а ведь тогда!.. ма-
хачкалинцев было в тот год вдвое меньше, чем 
сейчас, но восторженный рев заполненного 
под завязку стадиона разносился на весь город 
до всех его окраин. Это было что-то! не самое 
сладкое было время и горожане жили намно-
го скромнее, но счастье от победы над повер-
женным футбольным соперником объединяло 
всех. а вы говорите – где национальная идея… 
вот она – победа! победа – в спорте, победа – в 
науке, победа – в экономике, победа – во всем 
и всюду! на всех фронтах. а если обобщить, на-
циональная идея в том, чтобы всем нам жилось 
хорошо, и с каждым годом все лучше. а начинать 
можно хоть со спорта (борьбы, бокса и с футбо-
ла, в частности). главное – побеждать!

в этом номере напечатана статья заура зугу-
мова, посвященная успехам и прогнозам в жизни 
махачкалинской команды «анжи». надо же – ма-
хачкалинцы завоевали право участвовать в кон-
курсе европейских клубных команд. замечатель-
ное достижение. прочтите статью (стр. 46), она 
введет вас в курс дел нашего клуба. я же в связи 
с нынешним ожиданием новых вестей с футболь-
ных полей вспомнил тот 1967-й. для меня он памя-
тен особенно. в журналистской работе меня бла-

гополучно миновали ордена, медали, денежные 
премии и т.п. вот почетных грамот было немало 
– и местных, и федеральных, как и свидетельств 
побед в профессиональных конкурсах – на респу-
бликанском и федеральном уровнях. поскольку 
эта журнальная страница дает мне право поде-
литься очень личным, расскажу вот о чем. 

среди моих почетных грамот есть одна, кото-
рая мне особенно дорога своей неподдельной 
искренностью, конкретностью, которые столь 
несвойственны почетным грамотам. таким ее 
содержанием редко кто из журналистов в нашей 
стране, я думаю, может похвастать. (и то – вряд 
ли!) а я – и повод есть – могу. в тот год дагестан-
ский республиканский совет «динамо» наградил 
меня, ответственного секретаря газеты «комсо-
молец дагестана», своей почетной грамотой (ци-
тирую) «за хорошее освещение хода чемпионата 
рсФср по футболу и активное участие в работе 
общества «динамо» (обратите внимание), спо-
собствовавшей завоеванию футбольной коман-
дой звания чемпиона рсФср в 1967 году». 

где и когда журналист награждался за то, что 
его репортажи на газетных страницах способ-
ствовали завоеванию командой чемпионского 
звания! выходит, печатное слово способно мате-
риализоваться столь убедительно. и вот – день 
сегодняшний. кстати, месяц назад дагестанец, 
махачкалинец, журналист, работающий в москве, 
был в камеруне, находясь в командировке. и на 
улицах столицы видел людей в футболках с над-
писью на груди – «анжи» махачкала», а на спине 
– «Это'о». в гостинице портье, оформлявший до-
кументы, узнав, что гость родом из города, где 
играет их национальный герой, моментально 
стал ему надежным другом. вот и желаю зауру зу-
гумову («молодежь дагестана») и ширвани айгу-
нову («дагправда») – их репортажи мне нравятся 
– перещеголять меня теперь с командой «анжи».

далгат ахмедханов

45 лет назад…
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 экономичеСкий форум 

позади главное экономиче-
ское событие года в респу-
блике, впереди – задачи, 
которые предстоит решать 

всем в течение ближайших нескольких 
лет. их немало, определенных вторым 
международным экономическим фору-
мом, прошедшим у нас в начале июня. 
в этот раз, как и обещали организато-
ры, все было намного масштабнее. да и 
название говорит само за себя: «новая 
экономика регионов северного кавказа. 
интеграция. инновации. инвестиции». 
проще говоря – полная модернизация 
экономики республики. посмотреть на 
то, как в дагестане начинают работать 
по-новому, съехалось много гостей. по 
традиции почетная миссия открытия 
этого масштабного мероприятия при-
надлежала полномочному представите-
лю президента рФ в скФо александру 
хлопонину и главе нашей республики. 

в выставочном центре «каспий экспо» 
представлено было около 40 экспозиций 
субъектов северокавказского федераль-
ного округа, крупных российских и ино-
странных компаний. 

у высоких гостей возникло много во-
просов, в частности, по условиям, кото-
рые им у нас предоставляются. практиче-
ски все инвесторы говорят, что довольны 
существующим инвестиционным клима-
том и готовы работать. уже в ходе торже-
ственного открытия александр хлопонин 
остановился на этом: «Это уже второй 
экономический форум. с каждым годом 
и количество проектов, и количество 
участников растет в геометрической про-
грессии. Это действительно знак того, что 
сегодня северный кавказ становится не 
территорией риска, а территорией, в ко-
торую можно вкладывать средства и раз-
вивать экономику, которая готова к трем 
основным базовым составляющим этого 

форума – к интеграции, ин-
новациям и инвестициям». 
Эту же мысль продолжил и 
глава дагестана, рассказав 
гостям о том, что достиг-
нуто, о законодательных 
актах, упрощающих у нас 
работу инвесторов. 

слова не расходятся с 
делом. с участием алексан-
дра хлопонина и магомед-
салама магомедова были 
подписаны соглашения 
о сотрудничестве между 
правительством дагеста-
на и кабинетом министров 
ставропольского края. 
кстати, его новое руковод-
ство во главе с губернато-
ром валерием зеренко-
вым лично присутствовало 
на форуме. еще одно зна-

альбина сункулиева

Форпост и инноцентр
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 экономичеСкий форум 

ковое соглашение подписано 
между республикой и российской 
экономической академией име-
ни плеханова. в этом особый 
смысл, ведь таким образом фор-
мируется новый кадровый состав 
для развития нашей экономики. 
впрочем, и сегодня в этом одном 
из крупнейших экономических 
вузов страны обучается более ста 
наших земляков, и не исключено, 
считает ректор виктор гришин, 
что многие из них вернутся на ро-
дину, чтобы реализовать свой по-
тенциал. как это сегодня делают и 
те, кто обучался в этом вузе или в 
его аспирантуре, работая у нас на 
руководящих постах. среди них и 
президент республики магомед-
салам магомедов, и руководитель регио-
нального филиала оао «россельхозбанк» 
гитиномагомед гаджимагомедов. 

между прочим, это кредитное учреж-
дение уже традиционно – официальный 
партнер форума. только в течение перво-
го дня его работы было проконсультиро-
вано около 500 представителей крупных 
российских и зарубежных компаний и 
агрохолдингов, которые планируют от-
крыть свои филиалы в дагестане. Это 
предприятия россии, австрии, сша, ита-
лии, венгрии, туркменистана, азербайд-
жана, ирана, турции, казахстана, чехии, 
молдовы. и это не просто живой инте-
рес, а подписанные на форуме докумен-
ты. наиболее интересное, по словам экс-
пертов, – это соглашение между нашим 
правительством и турецкой компанией 
«нергиз» о строительстве текстильной 
фабрики в кумторкалинском районе, что 
даст возможность создать практически 
6 тысяч новых рабочих мест. Этому со-
бытию предшествовало долгое общение 
сторон. турецкие партнеры за этот год не 
раз побывали в дагестане, долго опреде-
лялись с местом расположения будуще-
го предприятия, условиями будущего 
совместного бизнеса. и представители 
нашей стороны в лице агентства инве-
стиций и внешнеэкономических связей 
ездили в турцию, чтобы на месте посмо-

треть на действующее там производство. 
и вот – итог этой кропотливой работы. 

воодушевляет еще одно крупное со-
глашение – оно с американской ком-
панией «джондир» по поставкам сель-
хозтехники для апк республики. всего 
наш минсельхоз представил на форум 
18 проектов. в результате ооо «юнтас» 
подписало соглашение с турецкой ком-
панией по строительству тепличного 
комплекса в карабудахкенском районе. 
а спк «нива» – его коллега из гумбе-
товского района – скрепило подписями 
сразу три документа о сотрудничестве с 
иранскими и турецкими партнерами по 
возведению теплиц. огромный интерес 
вызвали такие приоритетные проекты, 
как у компании «агриков», создающей в 
карабудахкенском районе комплекс по 
производству мясомолочной продукции, 
и «кизлярагрокомплекса», в планах кото-
рого строительство животноводческих 
комплексов в ряде районов северного 
дагестана. согласно проекту ооо «да-
гагрокомплекс»,  в тарумовском районе 
будет возведено тепличное хозяйство и 
предприятия по переработке овощей, 
производства и переработки мяса. осо-
бенность его в безотходном производ-
стве. стоимость его исчисляется милли-
ардами рублей, но уже через несколько 
лет все затраты окупятся. и еще одно 
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соглашение – с российской ассоциацией 
производителей и переработчиков мо-
лока в лице ее руководителя – нашего 
земляка руслана омарова. 

в ходе дискуссионных сессий много 
говорилось об инновационном разви-
тии апк, частного партнерства, разви-
тии туризма, каспийского транспортного 
коридора, кадрового потенциала, что и 
было отражено в стратегии социально-
экономического развития северо-кав-
казского федерального округа до 2025 
года. руководители профильных респу-
бликанских министерств представили 
участникам реальную картину дагестана, 
как самой крупной республики в скФо, с 
большим трудовым, природным, сырье-
вым ресурсом. нам есть что предложить 
инвесторам – звучало на сессиях. в обла-
сти туризма уже сформировались опре-
деленные бренды, такие, как «матлас», 
«чиндирчеро», южный дагестан. не так 
давно в пекине было подписано соглаше-
ние между ассоциацией «курорты север-
ного кавказа» и китайскими партнерами 
на инвестиции свыше 3 млрд долларов. и 
немалые средства из них пойдут в даге-
стан. на следующем форуме, заявил гла-
ва дагестана, мы представим результаты 

работы предприятий, с которыми заклю-
чены соглашения, например, каспийско-
го завода листового стекла, который мы 
презентовали на первом экономическом 
форуме, а сегодня практически уже все 
готово для запуска производства. уже на 
следующем, третьем форуме участники 
смогут ознакомиться с выпускаемой им 
продукцией. 

на дискуссионных секциях было сооб-
щено, что у нас завершено формирова-
ние земельного и залогового фондов. для 
приоритетных проектов предусмотрены 
различные преференции, в том числе и по 
налогам. на подготовку бизнес-планов, 
проектно-сметной документации, про-
ведение государственной экспертизы 
инвестпроектов затраты субсидируются 
из республиканского бюджета. словом, 
работа местных властей направлена на 
привлечение инвестиций для развития 
экономики республики. 

дагестанский опыт в ситуации, ко-
торую переживает наша республика на 
новом этапе своего экономического раз-
вития, собираются у нас заимствовать 
соседние республики. об этом говори-
лось на пресс-конференции, которую по 
итогам форума провели александр хло-

понин и магомедсалам магоме-
дов. по словам вице-премьера 
российского правительства, из 
38 проектов, прошедших согла-
сование в федеральном центре, 
9 получили госгарантию – это те, 
что представил дагестан. 

сегодня идет активная рабо-
та по подведению итогов рабо-
ты второго дагестанского фору-
ма. общая сумма инвестиций, 
согласно подписанным соглаше-
ниям, достигает почти 100 млрд 
рублей – это почти в два раза 
больше прошлогоднего резуль-
тата. отрадно отметить их об-
ширную географию и возросшее 
число участников. есть надежда, 
что дагестан будет не просто 
южным форпостом россии, но 
и инновационным центром се-
верного кавказа.

 экономичеСкий форум 
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дагестан – один из самых пер-
спективных животноводческих 
регионов россии. в хозяйствах 
всех форм собственности в 

рес публике содержат чуть ли не пять мил-
лионов овец и коз и около миллиона голов 
крупного рогатого скота. чтобы накормить в 
стойле такое стадо зимой, необходимо мно-
го грубых и сочных кормов. поэтому каждый 
год с мая по ноябрь проходит масштабная 
кампания по их заготовке, в которой обычно 
участвуют практически все сельчане.

ежегодно, в зависимости от природных 
условий, у нас припасают на зиму от 1,2 до 1,5 
миллиона тонн грубых кормов – сена, сенажа, 
соломы. не нужно быть специалистом, чтобы 
понять: этого объема кормов явно недостаточ-
но. например, зимой один килограмм сена сто-
ит ничуть не дешевле килограмма пшеницы или 
ячменя. республика компенсирует нехватку сена 
как выпасом значительной части овцепоголовья 
на зимних отгонных пастбищах, так и повышени-
ем качества грубых кормов.

такую аграрную политику в прошлом никто в 
республике не проводил. рыночные условия хо-
зяйствования поставили крестьянина перед вы-
бором вырастить ли на своем гектаре поливной 
пашни две тонны зерна или пять тонн люцерно-
вого сена? в зонах поливного земледелия ба-
баюртовского, кизилюртовского, кизлярского, 
тарумовского районов был сделан свой выбор. 
площади посевов многолетних трав куда про-
сторнее площадей посевов зерновых культур. в 
нынешнем году, например, объем сена и сенажа 
займет где-то до половины всех заготавливае-
мых грубых кормов.

Эта тенденция подхвачена современной аграр-
ной политикой, проводимой минсельхозом рд. 
целый ряд целевых проектов предусматривают 
меры по созданию культурных пастбищ и сеноко-
сов, улучшению технической базы, совершенство-
ванию технологий кормодобычи. «мы ежегодно 
выборочно обследуем на качество около пятой 
части припасов грубых кормов, – рассказывает 

директор агрохимцентра «дагестанский» маго-
медзакир кадималиев. – оно зависит, в первую 
очередь, от соблюдения сроков уборки сена. на-
пример, люцерна, скошенная с опозданием, по-
сле цветения теряет часть питательной ценности, 
сено грубеет. если скошенную траву оставить под 
дождем, сено также теряет питательность. из-за 
недостаточного уплотнения и избытка влажности 
может пострадать качество сенажа. в целом по ре-
спублике по такого рода причинам теряется око-
ло четверти питательной ценности запасаемых 
кормов. но в последние годы, как я уже говорил, 
качество заготавливаемых кормов неизменно 
повышается. например, количество сена первого 
и второго классов в его общем объеме увеличи-
лось за два года до 60 процентов. причина про-
ста: тюки сена стали товаром, на который всегда 
высокий спрос. имеющее чуть зеленоватый отте-
нок и не грубое сено (таковы внешние признаки 
высокого качества), оно раскупается нарасхват.

раньше только крупные и передовые хозяй-
ства прибегали к услугам агрохимцентра «даге-
станский» для оценки качества заготавливаемых 
кормов и составления рационов кормления ско-
та. сейчас сюда обращаются за помощью и сель-
хозпредприятия, и фермеры, и хозяева личных 
подворий, кровно заинтересованные в качестве 
своей продукции.

словом, сенокосная страда проходит успешно. 

Фото автора

джамалудин джамбулаев

такой деликатес
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в ряду инвестиционных проек-
тов, реализуемых в республи-
ке (их количество перевали-
ло за три десятка), этот стоит 

особняком. независимо от того, будет он 
претворен в жизнь или нет, ему заранее 
уготовано особое место в истории даге-
стана. больше того, он уже изменил нашу 
жизнь, став отправной точкой для пере-
мен, ожидающих нас в самом ближайшем 
будущем. 

речь идет о масштабном проекте «да-
гагрокомплекса», стоимость которого со-
ставляет почти 20 миллиардов рублей. 
он предусматривает строительство са-
харного завода, производительностью 
200 тонн в год, мощного тепличного хо-
зяйства, свеклохранилища на 1 миллион 
тонн, целого ряда современных заводов 
по производству растительных масел (из 
сои, подсолнечника и рапса), томатной 
пасты, спирта, комбикормов, моющих 
средств. партнером «дагагрокомплекса» 

выступает американская компания аmity 
Technology LLC, являющаяся оператором 
проекта по поставке высокопроизводи-
тельной техники и оборудования 25 аме-
риканских компаний. срок реализации 
проекта 3 года, окупаемость – 5 лет.

помимо серьезных финансовых ресур-
сов для успешной реализации проекта не-
обходимо большое количество пахотной 
земли – порядка 100 тысяч гектаров. Это 
связано с технологией выращивания са-
харной свеклы, предполагающей посто-
янный севооборот (больше четырех лет 
на одном участке выращивать ее нельзя). 
поэтому для ежегодного выращивания 
свеклы на 20 тыс га (что удовлетворяет 
годовую потребность в сырье будущего 
сахарного завода), необходимо иметь в 
наличие около 80 тыс га пашни. во время 
«отдыха» эти поля пустовать не будут, на 
них предполагается выращивать кукуру-
зу, подсолнечник, сою и рапс. если доба-
вить к этим 80 тыс га земли будущего мас-

штабного тепличного хозяйства 
и площади под строительство 
многочисленных производств, 
в итоге «набегут» как раз 100 
тысяч гектаров, без выделения 
которых реализация этого мас-
штабного проекта окажется не-
возможной.

первоначально землю под 
этот проект предполагалось 
выделить в ногайском районе. 
во время подписания договора 
с компанией аmity Technology 
LLC глава района уверял собрав-
шихся, что проблем с землей не 
будет, «что ногайский народ с ра-
достью воспринял этот проект и 
примет самое активное участие 

андрей меламедов

сельхозновация – 
уже «в конце туннеля»
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в его реализации». однако позже 
выяснилось, что это не соответству-
ет действительности – абсолютное 
большинство населения района ска-
зало перспективному проекту друж-
ное «нет».

все дело в том, что, помимо всего 
прочего, проект «дагагрокомплекса» 
предусматривает создание 15 тысяч 
рабочих мест. а свободных рабочих 
рук в районе – в два раза меньше. 
следовательно, в скором времени в 
район на постоянное место житель-
ства должно было переехать от 10 до 
15 тысяч человек (предполагается, 
что большинство работников имеют 
семьи). в итоге нарушилась бы мо-
нонациональность района, в кото-
ром сегодня проживает чуть больше 
20 тысяч человек. ногайцы посчита-
ли, что национальная идентичность 
намного важнее налоговых префе-
ренций (ежегодные отчисления только 
в районный бюджет планировались на 
уровне миллиарда рублей), и землю вы-
делять отказались. 

после этого в республике начались 
срочные поиски свободных гектаров. 
были задействованы все административ-
ные ресурсы, в итоге набралось около 
15 тысяч гектаров в тарумовском, киз-
лярском и бабаюртовском районе. после 
чего эта работа застопорилась. по той 
простой причине, что свободной земли 
в республике не нашлось. земли сель-
скохозяйственного назначения в даге-
стане в основном уже давно поделены и 
имеют конкретных хозяев (исключение 
составляет лишь часть земель северного 
дагестана в связи со специфичным ста-
тусом территорий отгонного животно-
водства). речь идет о долгосрочной (на 
49 лет) аренде, право на которую еще на 
заре перестройки получили в основном 
чиновники, которым доверили распре-
деление земельных участков, и их бли-
жайшее окружение. 

большинство этих земель не обраба-
тывается и не используется. их владель-
цы, по словам министра  земельных и 
имущественных отношений сефера али-

ева, заняты в основном тем, что сидят в 
ожидании инвестора, который не толь-
ко вложит средства в их землю, но и вы-
нужден будет платить им пожизненную 
ренту. «как только появляется инвестор, 
– отметил алиев, – у земель, пустующих 
годами, тут же появляется хозяин».

в апреле этого года в тарумовский 
район, где начал реализовываться про-
ект «дагагрокомплекса», приехал вместе 
с многочисленными чиновниками пре-
зидент дагестана магомедсалам маго-
медов. говоря о земельных проблемах, 
которые резко обострились в ходе реа-
лизации этого проекта, президент посе-
товал на то, что в республике до сих пор 
не проведена полная инвентаризация 
земли: «земли у нас мало, использовать 
ее надо очень рационально. а если кто не 
использует, надо прерывать арендные от-
ношения и отдавать землю тем, кто будет 
ее обрабатывать. не важно, арендаторы 
это, гупы или мупы – земля в республи-
ке должна работать». 

однако оказалось, что все не так про-
сто: существующее в республике земель-
ное законодательство не позволяет от-
бирать землю у нерадивых хозяев, что в 
итоге ставит под сомнение судьбу круп-
ных инвестиционных проектов в области 
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сельского хозяйства, которые планирует-
ся у нас реализовать. и в первую очередь, 
самого масштабного из них – проекта 
«дагагрокомплекса». а этого нынешняя 
власть ни в коем случае допустить не 
может. поскольку главным критерием, 
по которому москва оценивает эффек-
тивность работы региональных команд, 
является именно объем привлеченных 
инвестиций.  

окончательно убедившись в том, что 
ни административный ресурс, ни по-
правки в действующее законодатель-
ство земельных проблем в дагестане 
не решат, магомедсалам магомедов в 
итоге принял решение, которое многие 
аналитики уже объявили историческим. 
в своем ежегодном послании к народно-
му собранию он сказал: «нам не удалось 
сформировать эффективную систему 
привлечения инвестиций, оперативно 
решать вопросы, возникающие при ре-
ализации инвестиционных проектов, 
обеспечивать инвестиционные проек-
ты земельными участками…. при таком 
подходе к работе мы не сумеем достичь 
целей, обозначенных в стратегии разви-
тия республики». по мнению президента 
дагестана, выход из этого тупика один 
– в республике назрела необходимость 

введения частной собственности на 
землю. таким образом именно ин-
вестиционный проект «дагагроком-
плекса» вызвал к жизни решение, 
которого давно ждали, и без приня-
тия которого дальнейшее развитие 
дагестана было невозможно. не зря 
говорят, что политика всегда являет-
ся продолжением экономики…

между тем «дагагрокомплекс» 
землю под свой проект потихоньку 
находит. по словам его генерального 
директора исака умалатова, план «по 
земле» на этот год практически вы-
полнен. во многом этому способству-
ет грамотная организация работы, 
в которой во главу угла поставлены 
экономические стимулы. «полгода 
назад, – рассказывает он, – на собра-
нии жителей селения александро-
невское тарумовского района я по-

просил выделить мне 7 тысяч гектаров 
земли. мнения собравшихся раздели-
лись. некоторые активно выступали «за», 
остальные не менее активно – «против». 
в итоге мне выделили всего 2 тысячи 
гектаров. я сразу же взял на работу 80 
человек – практически всех, кто поддер-
жал проект, и приступил к планировке 
участков. «оппозиция» же все это время 
внимательно присматривалась: что мы 
делаем, что планируем сделать, какую 
зарплату получают мои работники. когда 
выяснилось что получают они от 12 до 40 
тысяч рублей, что я выплатил все долги 
хозяйства, находившегося на грани бан-
кротства, что планирую посылать на уче-
бу работников, которые будут трудиться 
на будущих заводах, в рядах «оппози-
ции» появились «перебежчики», число 
которых с каждым днем растет. уверен, 
что на следующем собрании я могу рас-
считывать на поддержку большинства».

журнал «дагестан» побывал в алек-
сандро-невском, неподалеку от которого 
в то время шли работы по поднятию цели-
ны (до прихода умалатова эти земли «от-
дыхали» 18 лет). в глаза бросались иде-
ально ровные поля на месте неудобий, 
которые здесь наблюдались еще год на-
зад. куда-то подевались канавы, которых 
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здесь было великое множество, валы, 
отмечавшие границы старых рисовых 
чеков, заросли лоховника. руководитель 
работ – главный инженер «дагагроком-
плекса» николай самойленко, приехав-
ший в дагестан из краснодарского края, 
пояснил, что все дело в уникальной тех-
нике, которая здесь поработала. «мы ис-
пользуем тракторы американской фир-
мы John Deere. техника эта уникальная, 
один трактор может выполнять до семи 
операций, в том числе планирование 
участков, для чего он оснащен бортовым 
компьютером, спутниковой системой на-
вигации и еще множеством подобных 
«наворотов». Эти машины XXI века могут 
работать сутками (производительность 
при этом достигает 250 гектаров), затра-
чивая топлива в 3 раза меньше, чем тот 
же «кировец». вы сказали, что раньше 
бывали в этих местах и представляете 
себе, что здесь было. так вот нам потре-
бовалось всего два прохода тракторов, 
чтобы превратить эти участки в идеаль-
но ровные поля». 

говоря о тарумовской земле, самой-
ленко, сказал, что она просто замеча-
тельная, «не хуже, чем в германии», что 
подтверждено многочисленными лабо-
раторными исследованиями. «правда, 
слой гумуса тонковат, но мы уже знаем, 
что надо делать. после уборки зерновых, 
которые будем выращивать здесь, запа-
шем всю солому в почву и добавим сели-
тры». 

пока на американской технике рабо-
тают земляки самойленко, механизато-
ры из краснодарского края, которые со 
временем должны подготовить себя сме-
ну из жителей тарумовского района. 

«всего, – говорит исак умалатов, – мы 
планируем закупить около 100 единиц 
американской техники, это полностью 
обеспечит потребности проекта. на 
сегодняшний день мы уже вложили в 
него около 500 миллионов собственных 
средств, после решения вопроса с фи-
нансированием темпы работ увеличим».

начало финансирования (деньги на 
проект должен выделить «россельхоз-
банк») тормозилось из-за того, что пра-

вительство россии решало вопрос о пре-
доставления государственных гарантий 
некоторым инвестиционным проектам, 
которые планируется реализовать в ре-
спублике. соответствующее соглашение 
было принято лишь в начале июня. о нем 
сообщил на дагестанском экономиче-
ском форуме – 2012 полпред президента 
рФ в северо-кавказском федеральном 
округе александр хлопонин, отметив, 
что, помимо проекта «дагагрокомплек-
са» конкурсный отбор прошли еще во-
семь дагестанских проектов. «думаю, 
– сказал полпред, – уже летом все они бу-
дут запущены».

между тем еще в мае «дагагроком-
плекс» на свои собственные средства за-
вершил строительство современных те-
плиц на шести гектарах. построены они с 
учетом самых современных технологий. 
работать они будут круглый год, обеспе-
чивая не менее трех урожаев овощей. в 
итоге с каждого квадратного метра мож-
но будет получить не менее 50 килограм-
мов продукции. а кроме того с февраля 
по март здесь будет выращиваться расса-
да сахарной свеклы – главного двигателя 
проекта. 

«в области технологий в сфере апк, 
– говорит умалатов, – россия на десяти-
летия отстает от развитых стран запа-
да, где много лет назад в агропромыш-
ленном секторе произошла настоящая 
революция. если российский агропром 
существует в основном за счет помощи 
государства, то на западе – это высоко-
рентабельный бизнес. достаточно ска-
зать, что гектар земли там приносит еже-
годно примерно 30-40 тысяч долларов 
прибыли – в основном за счет глубокой 
переработки сельхозпродукции. мы ре-
шили пойти именно по этому пути, сделав 
наше производство полностью безотход-
ным. уверен, что будущее за такими про-
ектами, которые позволят превратить 
дагестан в сельскохозяйственный рай. 
тем более, что в республике очень мно-
го солнечных дней. жаркое солнце – это 
наше инвестиционное преимущество, 
которое позволит нам получать урожаи 
большие, чем в центральной европе».
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общественная палата рд 
изучила, как дагестанцы 
относятся к налогам, счи-
тают ли их уплату для 

себя обязательным. результаты 
опроса мне неизвестны, но 
смею предположить, что 
положительно ответило 
на этот вопрос пода-
вляющее большинство 
опрошенных. а как же! 
все мы патриоты. но, 
судя по всему, при всей 
внешней видимости, со 
сбором налогов в респу-
блике сложилась непро-
стая ситуация. 

об этом говорил и глава респу-
блики магомедсалам магомедов в сво-
ем послании народному собранию рд в 
конце мая. он, в частности, отметил, что 
в минувшем году «консолидированный 
бюджет республики дагестан по налого-
вым и неналоговым доходам впервые 
оказался невыполненным. недобор со-
ставил более 2,7 млрд 
рублей. в связи с этим 
в конце прошлого года 
в целях недопущения 
срыва исполнения при-
нятых бюджетных обя-
зательств, в том числе 
по социальным статьям 
расходов, мы вынужде-
ны были оформить бюд-
жетный кредит и осуще-
ствить заимствования в 
коммерческом банке». 

и вот еще несколь-
ко цифр. за последние 
два года в дагестане на 
1 рубль произведенной 
добавленной стоимо-
сти в бюджетную си-

стему поступают лишь 4-5 копеек. а как 
с этим у соседей? президент рд особо 
подчеркнул, что в регионах со схожими 

экономическими параметрами на-
логовые сборы выше в разы. 

в кабардино-балкарии, 
карачаево-черкесии и се-

верной осетии с каждого 
рубля добавленной стои-
мости поступают 9-10, а 
в ставропольском крае 
– 15-16 копеек. 

в послании говорит-
ся и о том, что нельзя 

допускать срыва сбора 
налогов в текущем году. по 

мнению президента республи-
ки, принятые на 2012 год планы реа-

листичны. «понимание этого есть у всех, 
кроме представителей налоговой служ-
бы. Эти планы, – сказал магомедсалам 
магомедов, – могут быть даже перевы-
полнены за счет имеющихся резервов в 
таких сферах, как строительство, торгов-
ля, оборот алкогольной продукции, гсм, 

рынок недвижимости». 
в рисунке дагестан-

ского карикатуриста 
наби анкаева сотрудник 
налоговой службы гово-
рит, что деньги собирать 
нетрудно, трудно их от-
давать в казну. если это 
так, то и получается, что 
бюджет республики по 
вине налоговиков не-
дополучает громадные 
средства. борются ли с 
этим? и если да, то как? 
в прошлом году, напри-
мер, выявлено 195 пре-
ступных посягательств 
на государственные ин-
тересы, в том числе 51 

гази гасайниев

если не уплаченЫ налоги…

себя обязательным. результаты 
опроса мне неизвестны, но 
смею предположить, что 
положительно ответило 
на этот вопрос пода-
вляющее большинство 
опрошенных. а как же! 
все мы патриоты. но, 
судя по всему, при всей 
внешней видимости, со 
сбором налогов в респу-
блике сложилась непро-

логовые сборы выше в разы. 
в кабардино-балкарии, 

карачаево-черкесии и се-
верной осетии с каждого 
рубля добавленной стои-
мости поступают 9-10, а 
в ставропольском крае 
– 15-16 копеек. 

в послании говорит-
ся и о том, что нельзя 

допускать срыва сбора 
налогов в текущем году. по 

мнению президента республи-
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факт взяточничества, около 2 тысяч пре-
ступлений экономической направленно-
сти, включая налоговые. 

достаточна ли эта борьба? как сказа-
но в послании, «работу по противодей-
ствию коррупции в республике нельзя 
признать достаточной. борьба с корруп-
цией не сводится лишь к привлечению к 
ответственности или к кратковременным 
кампаниям. мы должны в полном объеме 
выполнить весь комплекс антикоррупци-
онных решений, принятых на федераль-
ном уровне, а также продолжить работу 
по совершенствованию республиканско-
го антикоррупционного законодатель-
ства. необходимы наступательность, 
последовательность и системность анти-
коррупционных мер, адекватная оценка 
их эффективности». 

конечно, если бы подобное происхо-
дило только в части страны, имя которой 
– дагестан, то страна бы этого и не почув-
ствовала. то же самое происходит – с от-
клонениями в ту или иную сторону – не 
только во многих российских регионах, 
но и во многих государствах мира. у ны-
нешней глобализации есть один большой 
недостаток, ставший прямым следстви-
ем её достоинств. благодаря невиданной 
производительности труда впервые в 
истории человечества небольшое трудя-
щееся меньшинство может обеспечивать 
праздное большинство. до сих пор всег-
да было наоборот: около 70% населения 
трудилось на земле, еще примерно 10 
процентов занималось ремеслом и тор-
говлей, такая же группа людей учила и 
лечила, оставшаяся небольшая кучка лю-
дей писала стихи, играла в театре и объяс-
няла, почему именно они должны ничего 
другого не делать. а ныне ситуация изме-
нилась. теперь один «мужик», имя которо-
му – корпорация, может не двух, а десяток 
генералов прокормить. и еще десяток 
пенсионеров и убогих. если, конечно, он 
соответствующие налоги будет платить. 

всегда интересно узнать: а как у дру-
гих? недавно наткнулся на такие цифры. 
20% самых высокооплачиваемых бри-
танцев зарабатывают около 80 тысяч 
фунтов в год. после уплаты налогов им 

остаются 60 тысяч. а 20% самых бедных 
зарабатывают 5 тысяч фунтов в год, а по-
сле выплаты им всех пособий их доходы 
возрастают до 15 тысяч. то есть, 16-крат-
ная начальная разница в доходах сокра-
щается до 4-кратной. и богатые не в оби-
де, и бедные довольны. вот что можно 
делать посредством эффективного сбора 
налогов.

а у нас? а что у нас – видит каждый. у 
нас неуплата налогов – для очень многих 
не тяжкое преступление, а показатель чуть 
ли не доблести, «крутизны». наших нару-
шающих закон богачей не мучает ни со-
весть, ни бессонница. и цветные им снятся 
сны. создается впечатление, что и обще-
ство смирилось с этим. неужели и после 
такого послания президента выскажем 
свое одобрение и… вскоре позабудем. а 
общественная палата будет опрашивать 
людей уже по другому поводу…
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св е р ш и л о с ь 
– система на-
ч и с л е н и я 
имуществен-

ных налогов перестает 
быть «авансовой», это 
будет происходить по 
факту пользования иму-
ществом. Формируется 
единое уведомление, 
в котором собственни-
ки имущества, земли, 
транспорта будут инфор-
мированы обо всех их 
обязательствах перед 
бюджетом. подробно обо всех изменени-
ях в этой сфере рассказывает заместитель 
руководителя управления Федеральной 
налоговой службы по республике даге-
стан Фейрад девришбеков.

– Что представляет собой «единое на-
логовое уведомление»?

– раньше при наличии у физического 
лица нескольких объектов налогообложе-

ния разными налогами, 
например, при наличии ав-
тотранспортного средства 
и квартиры, в его адрес на-
правлялись соответствую-
щие отдельные уведомле-
ния. ныне преимущество 
новой формы уведом-
ления состоит в том, что 
она позволяет увидеть в 
одном документе инфор-
мацию по всем налоговым 
обязательствам и суммам 
налогов, которые человек 
должен уплатить. добав-

лю, что никаких изменений в порядке упла-
ты имущественных налогов не произошло. 
как и прежде, к уведомлению прилагаются 
платежные документы на уплату налога 
или налогов. сейчас плательщики, имею-
щие кредитные карты в сбербанке россии, 
газпромбанке, промсвязьбанке, петер-
бургском социальном коммерческом бан-
ке, киви банке, судостроительном банке, 
банке таврический, получив уведомление, 
могут оплатить его по индексу документа, 
который располагается в левом верхнем 
углу платежного документа.

– Изменились ли сроки уплаты иму-
щественных налогов за 2011 год? 

– согласно закону «о транспортном 
налоге» физические лица уплачивают 
налог не позднее 15 ноября – года, сле-
дующего за истекшим налоговым перио-
дом. по земельному налогу сроки уплаты 
устанавливаются представительными 
органами муниципальных образований, 
но не ранее 1 ноября – года, следующего 
за отчетным. по налогу же на имущество 
физических лиц уплата производится не 
позднее 1 ноября года, следующего за го-
дом, за который исчислен налог.

единое уведомление – 
как аргумент
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– И когда плательщики получат нало-
говое уведомление?

– за 30 дней (и не позднее) до наступле-
ния срока платежа уведомление направ-
ляется клиентам. оно может быть переда-
но физическому лицу (его законному или 
уполномоченному представителю) лично 
под расписку, направлено по почте, пере-
дано в электронном виде или в случаях, 
предусмотренных законодательством рФ, 
– через органы местного самоуправления. 
при направлении уведомления заказным 
письмом оно считается полученным по 
истечении шести дней с момента отправ-
ки. важно подчеркнуть, что по каждому 
имущественному налогу оплата произво-
дится отдельно. при этом следует иметь в 
виду, что если физическое лицо имеет по 
одному налогу несколько объектов (на-
пример, два земельных участка), админи-
стрируемых одним налоговым органом, 
то в данном случае будет сформирован 
один платежный документ. 

– А как быть, если имущество зареги-
стрировано в разных инспекциях? На-
пример, дачный участок в поселении, а 
квартира в городе?

– тогда из каждой инспекции долж-
но прийти уведомление отдельно. одно 
уведомление направляется в том случае, 
если объекты налогообложения, принад-
лежащие физическому лицу, находятся во 
введении одной инспекции. вместе с этим 
налогоплательщику отправляется форма 
заявления, которое необходимо ему от-

править для уточнения информации в 
случае обнаружения им в уведомлении 
неточностей или недостоверной инфор-
мации. Эти заявления рассматриваются в 
общем порядке и в установленные сроки. 
к примеру, если ошибка повлияла на сум-
му налога, делается перерасчет и направ-
ляется новое уведомление в адрес пла-
тельщика. кроме того, ответ ему дается 
либо по почтовому, либо по электронно-
му адресу. плательщик, вовремя не обра-
тившийся в налоговый орган с вопросом 
о неполучении налогового уведомления, 
может получить его в следующем налого-
вом периоде, но уже не за один год, а за 
два или три – в зависимости от времени 
приобретения имущества. 

– Последуют ли санкции, и какие, если 
налог не уплачен в установленный срок?

– в этом случае не позднее трех меся-
цев до истечения срока уплаты в адрес 
налогоплательщика направляется тре-
бование об уплате налога с начислением 
пени. процентная ставка пени принима-
ется равной одной трехсотой действую-
щей в это время ставки рефинансиро-
вания центрального банка рФ. в случае 
игнорирования требования, материал 
направляется в судебные органы, а в по-
следующем службой судебных приставов 
обеспечивается принудительное взыска-
ние налога с соответствующими суммами 
пени и судебных издержек...

Беседовал 
Эдуард ЭМИРОВ
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по данным всемирного фонда 
дикой природы, осетровая 
порода рыб каспия находит-
ся на грани исчезновения. 

плохая экология, браконьерство – об 
этом говорят много и часто. а представи-
тель всемирного фонда дикой природы 
кэролайн рэйнмекерз даже отмечает, что 
за последнее десятилетие улов осетро-
вых в каспийском море сократился в не-
сколько раз – с 20 тысяч тонн в 70-е годы 
до тысячи тонн в конце 90-х.

сагид муталлиев, главный рыбовод 
дагестанского рыболовного завода, в 
свою очередь заметил, что на прилавках 
республики сегодня 97-98% «нелегально-
го» осетра. что это означает? правда ли, 
что через пару-тройку лет мы забудем о 
том, как выглядит осетр, тем более забу-
дем, каков он на вкус?

мало кто знает, но в дагестане сегод-
ня никто не имеет права реализовывать 
осетровые, кроме товарных комбинатов, 
тех, которые занимаются искусственным 
их выращиванием. у них есть официаль-
ный пакет документов, есть сертифика-
ты. на данном этапе осетровыми зани-
мается широкольский рыбокомбинат 

тарумовского района. он вышел на 
тот уровень, когда уже может реали-
зовывать свою продукцию. недавно 
здесь стали получать пищевую икру, 
которую можно там же приобрести. 
и в розницу в том числе.

но, тем не менее, у браконьеров 
рыба предпочтительнее, как по цене 
(она в два раза дешевле выращен-
ной рыбы), так и по своим вкусовым 
качествам: морской осетр, продава-
емый на рынках, вкуснее и питатель-
нее искусственно выращенного. 

кстати, в иране ловля осетровых 
карается смертной казнью. у нас же 
уголовная ответственность и адми-
нистративные штрафы. причем и за 
килограмм икры, и за груженный 
икрой «камаз» – один срок. спраши-
ваю:

– Сагид, как спасать осетровых?

саидат лугуева

рЫБка – 
БольШая и маленькая…
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– никак. уже поздно. дагестанский 
осетр вымер – остались единичные экзем-
пляры. то, что мы видим на рынке – это 
осетр с казахстана, да и тот молодой, зре-
лых особей почти нет. у меня есть видео-
материал, где запечатлено беспощадное 
браконьерство в сулакской бухте, – люди 
целенаправленно выбивают популяции 
сазана и кутума. в той бухте 90% брако-
ньеров, и причина тому – отсутствие иного 
заработка. дагестанские браконьеры до-
ходят до уральской впадины в казахстане, 
еще лет пять – и мы полностью перейдем 
на товарное выращивание осетровых на 
искусственных кормах.

– Выходит, переход на товарное вы-
ращивание – необходимость?

– конечно, либо нужны масштабные, 
подчеркиваю, масштабные мероприя-
тия по восстановлению популяции осе-
тровых видов рыб, а именно терской и 
сулакской популяции осетра именно в 
дагестане.

сегодня терский завод выпускает че-
тыре миллиона мальков осетровых и два 
миллиона частиковых, а приморский 
экспериментальный рыболовный завод, 
который занимается лососевыми и части-
ком (кутум), – 6 миллионов. а нам нужно 
формировать стада и выпускать как ми-
нимум 20 миллионов мальков в год. у нас 
в республике отсутствуют производители 
осетровых видов рыб и самое главное – у 
нас отсутствуют их ремонтно-маточные 
стада. Эта рыба вымирает, ее кормовую 
базу начинает есть другая рыба. сейчас 
повсеместно начал распространяться се-
ребряный карась, очень живучая рыба. в 
сулаке в районе кизилюрта браконьеры 
выбили всю ценную рыбу и ее место за-
нял пресловутый серебряный карась.

– Насколько известно, в Азербайджа-
не можно по квоте выловить 400 кило-
граммов, но для получения квоты нуж-
но привезти на этот завод 3-4 зрелых 
икряных производителей осетровых. 
Система наладилась, и вроде все до-
вольны…

– нам такая система не поможет. ми-
ровоззрение браконьеров может по-
ломать любые принципы. борьба с бра-

коньерами в рамках законодательства 
рФ тоже ничего не даст. во-первых, эти 
законы нужно ужесточать, во-вторых, 
необходимо обеспечить людей работой, 
чтобы они не становились браконьера-
ми, в-третьих, бороться с коррупцией. в 
общем, проблемы глубокие, но их необ-
ходимо решать. 

– Помимо браконьерства есть ли еще 
проблемы? 

– да, это очень плохая экология. нефтя-
ные выбросы, залповые сбросы на пло-
тинных гЭс: когда поднимается уровень 
воды, рыба смело подымается на нерест, 
а потом вода спадает и икра сохнет. Это 
оросительные системы полей, когда после 
полива погибает огромное количество мо-
лоди – она просто втаптывается в грязь.

– Подводя итоги: неужели уже не сто-
ит надеяться на море и мы теряем гено-
фонд осетровых?

– к сожалению, да. случилось то, чего 
боялись – осетра просто перебили. се-
годня нам нужно ставить садковые хо-
зяйства, максимально приближенные к 
естественным условиям, получать икру, 
оплодотворять, выпускать в море, при-
влекать инвесторов. в общем, делать все, 
чтобы ситуация не стала еще хуже. необ-
ходимо внимательнее относится к про-
блемам рыбных запасов в республике.
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– после распада ссср такие трудоизбыточные 
регионы, как дагестан, оказались на грани вы-
живания. но при кризисе конца прошлого века 
республике нашей все-таки удалось избежать 
социального взрыва, устоять под напором наци-
онализма, сепаратизма, предотвратить дискре-
дитацию конституционного строя, сохранить не 
только свою территориальную целостность, но и 
российской Федерации в целом. не могу не вспом-
нить события 1996 года, когда боевики во главе с 
с.радуевым захватили больницу в кизляре и вме-
сте с заложниками двинулись в хасавюртовский 
район, где в местечке первомайское состоялся 
бой. в этой войсковой операции против «раду-
евцев» участвовали и дагестанские милиционе-
ры из управления по борьбе с организованной 
преступностью, которое возглавлял мужествен-
ный человек и квалифицированный офицер, 
полковник милиции ахмеднаби магдигаджи-
ев. он же в 1999 году, будучи секретарем совета 
безопасности рд, принимал активное участие 
в отражении нападения международных банд-
формирований. немало усилий по стабилизации 
обстановки в республике приложили преемни-
ки а.магдигаджиева на посту секретаря совбеза 
даци гаджиев, ныне – замначальника правового 
управления президента рд, и али магомедов, 
ставший впоследствии министром внутренних 
дел дагестана. старается продолжать традиции и 
нынешний аппарат совета безопасности рд. 

президент и председатель совета безопасно-
сти республики магомедсалам магомедов оце-
нивает общественно-политическую ситуацию в 
республике как непростую, но контролируемую. 
он также с сожалением отмечает, что терроризм 
и экстремизм остаются немалым препятствием 
для нашего развития. и с этим злом необходимо 
бороться сообща, и не только силовыми метода-

ми. совет безопасности рд, будучи органом по-
дотчетным президенту республики, призван раз-
рабатывать предложения по координации такой 
деятельности. для предотвращения угроз нашей 
общей безопасности необходимо обеспечивать 
социальную стабильность, рост экономики и ка-
чества работы органов государственной власти. 
а общественные объединения, на мой взгляд, 
служат посредниками между государством и на-
селением, организуя публичный диалог по клю-
чевым вопросам развития республики. 

следует отметить заметную роль религиозных 
организаций в жизни дагестанского общества. 
многие из них внесли весомый вклад в укрепле-
ние в республике гражданского мира, участвова-
ли в благотворительных акциях, в различных кон-
ференциях, выступали с инициативами, которые 
находили в обществе положительный резонанс. 
как известно, многие исламские нормы выступа-
ют в обществе в качестве саморегулирующего и 
самоуправляющего политического фактора.

в своей работе мы опираемся и впредь будем 
опираться на общественные структуры, ученых-
экспертов. сформирован новый состав научного 
совета при совбезе рд. мы обратились в мини-
стерства и ведомства, научные заведения и об-
разовательные учреждения с просьбой рекомен-
довать свои кандидатуры в его состав, продумали 
вопросы для обсуждения в этом консультативном 
органе. важно отметить взаимодействие с анти-
террористической комиссией рд, с которой мы со-
трудничаем очень тесно, что приносит достаточно 
высокую результативность. у нас сложились дело-
вые, конструктивные отношения с общественной 
палатой рд, уполномоченным по правам челове-
ка в республике, эта работа идет в рамках коорди-
национного совета по обеспечению в дагестане 
правопорядка. периодически на его заседаниях 

от чего зависит 
наШа Безопасность?

В республике, имеющей немало специфических 
особенностей, идет, как и во всей стране, фун-

даментальная трансформация народного хозяй-
ства, неизбежная при переходе к работе в усло-
виях мирового рынка. о возникающих при этом 
проблемах нашему журналу рассказывает секре-
тарь Совета безопасности республики, герой россии магомед баачилоВ. 
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 СтабильноСть 
президентом республики заслушиваются руково-
дители правоохранительных органов о ходе рас-
следований резонансных преступлений, неодно-
кратно принимал в них участие и руководитель 
следственного комитета рФ а. бастрыкин. 

сотрудничаем и с советом безопасности ре-
спублики ингушетия, обмениваемся с соседями 
опытом, в частности, результатами деятельности 
комиссии по оказанию содействия в адаптации к 
мирной жизни лицам, решившим вернуться к ней. 
сегодня она дает результаты, и другой формы ди-
алога пока нет. наша задача не посадить в тюрьму 
или освободить из тюрьмы человека, а с учетом 
всех обстоятельств дела выйти с ходатайством в 
верховный суд. думаю, со временем результаты 
работы комиссии будут только улучшаться. мы 
следим и за дальнейшей судьбой этих людей. 

залогом безопасности нашей республики 
всегда считалось укрепление общественного со-
гласия на основе межнационального и межкон-
фессионального мира и единства культур много-
национального дагестана, уважения семейных 
традиций, патриотизма. к сожалению, появились 
дагестанцы, которые эти наши ценности подрас-
теряли. о каком уважении к человеческой жизни 
можно вести речь, когда в мирное время в ре-
зультате двойного взрыва погибают 13 человек и 
получают ранения около 100, как это произошло 
3 мая 2012 года на посту гаи на окраине махачка-
лы. некоторые видят корень зла в безработице, 
между тем среди боевиков немало выходцев из 
вполне обеспеченных семей. и мы знаем других 
молодых людей, создающих «с нуля» свое дело, 
новые рабочие места, пополняющие ряды сред-
него класса. они – наше будущее. 

приходится констатировать, что мы нередко 
бравируем нашей спецификой, но не всегда эта 
ментальность становится нашим подспорьем. да-
гестанцы зачастую уезжают из республики подаль-
ше от глаз своих земляков, выполняют непрестиж-
ную работу в российских регионах за небольшую 
плату. а освободившуюся нишу занимают приез-
жие гастарбайтеры. и это нам далеко не во благо. 

с сентября нынешнего года в общеобразова-
тельных школах начнется преподавание курса 
«основы религиозных культур и светской этики». 
думаю, это правильное решение. и религиозная, и 
светская этика воспитывают терпимость к чужим 
позициям, культурам, призывают к взаимопони-
манию. кто-то из великих сказал: «пастух должен 
только привести лошадь к водопою, а пить воду 
она должна сама». от школьного учителя многое 
зависит, но нельзя всю ответственность возлагать 

только на школу! не могу не сказать о роли мест-
ной власти в деле обеспечения безопасности. она 
зависит от активного включения в процесс рефор-
мирования местной жизни широких слоев населе-
ния, от уровня их общественного сознания. цен-
тральные сми порой пишут, что в дагестане низка 
гражданская активность. если имеются в виду про-
тестные акции, какие проходят в москве, тако-
вых у нас нет. поводы для протестов всегда есть 
и будут, но заниматься подобным словоблудием 
дагестанцы не привыкли. конкретный пример. в 
новолакском районе из-за несущественной при-
чины произошла драка между молодыми людьми 
разной национальной принадлежности. конфликт 
урегулировали старейшины с обеих сторон. на 
мой взгляд, диалог должен стать компонентом 
гражданской культуры, и хорошо, что такие образ-
цы у нас есть. мы анализировали характер обра-
щений граждан в республиканские органы власти, 
большинство из них касаются земельных споров 
и проблем в жилищно-коммунальном хозяйстве. 
как оказалось, многие из них некоторыми псевдо-
лидерами «политизируются» для достижения сво-
их узкокорыстных целей.

не могу не сказать, что некоторые руководи-
тели муниципалитетов стали чувствовать себя 
«независимыми князьками». но какой же он 
глава, если его жители выходят на центральную 
площадь столицы республики в поисках прав-
ды! важно определить возможности и пределы 
контроля государственных органов за соблю-
дением муниципальными образованиями уста-
новленных законом правил, процедур, иных 
требований, которым должна соответствовать 
муниципальная деятельность. совету безопас-
ности рд иногда приходится вмешиваться для 
разрешения подобных проблем, порой даже 
для защиты законных прав наших земляков за 
пределами республики. к примеру, в ставро-
польский край был направлен мой заместитель, 
опытный юрист ахмед магарамов, чтобы разо-
браться с местным законодательством, позво-
лившим рейдерский захват земель дагестанцев. 
оказалось, эти действия противоречили феде-
ральному законодательству и будут опротесто-
ваны в судебном порядке. мы и дальше будем 
совершенствовать координационную работу по 
защите прав и свобод человека и гражданина, 
укрепления общественного порядка, конститу-
ционного строя республики… 

Записал 
Эдуард ЭМИРОВ
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граница между дагестаном и азербайд-
жаном всегда была достаточно условной. 
дагестанцы и азербайджанцы ездили 
друг к другу на заработки. скот из юж-

ного дагестана перегонялся на зимовку на азер-
байджанские пастбища. на нефтепромыслах баку 
до революции по официальным данным больше 
половины рабочих были лезгинами.и для меня не-
разрывная связь наших народов – непреложный 
факт. мои бабушки и дедушки знали азербайджан-
ский язык так же хорошо, как родной лезгинский. 
и до конца жизни постоянно ездили в азербайд-
жан к своим многочисленным родственникам. я 
языка не знаю, но пока для поездок к двоюродным 
братьям и сестрам вполне хватает русского.

но распался советский союз. неожиданно 
азербайджан стал для нас другим государством. 
многие представители дагестанских народов 
– лезгины, аварцы, цахуры оказались сразу за 
государственной границей. правда, в 2011 году 
был ратифицирован договор о государствен-
ной границе между россией и азербайджаном. 
она соответствует бывшей административной 
границе между дагестанской асср и азербайд-
жанской сср. в конце прошлого года между 
азербайджанской республикой и республикой 
дагестан было подписано двустороннее согла-
шение о сотрудничестве.

неофициальные отношения, правда, слож-
нее. Это и проблемы перехода через границу, 
и права представителей дагестанских наций в 
соседнем государстве. много вопросов вызвал 
договор о делимитации границы. особенно со-
глашение об использовании и распределении 
водных ресурсов реки самур в равных долях за 
вычетом экологического сброса. Эти темы по-
стоянно дискутируются.

с целью сохранить и укрепить добрососедские 
отношения в 1988 году было создано благотво-
рительное общество «дагестан-азербайджан». 
его президентом был избран бывший первый 

секретарь ахтынского рай-
кома партии Абдул-Гафур 
АхМедОВ. целью обще-
ства было заявлено воз-
рождение дружественных 
и экономических связей. «в 
1991 году, когда развалился 
советский союз, мы прове-
ли работу в обеих странах. 
я ездил на встречу с прези-
дентом гейдаром алиевым 

– мы были знакомы еще в те времена, когда я 
возглавлял ахтынский райком партии. посове-
товались с главами районов южного дагестана. 
наладили взаимодействие с лидерами дагестан-
ских национальных движений. вот так и созда-
ли наше общество. многие члены президиума 
общества стали известными политиками. среди 
них председатель комитета государственной 
думы рФ гаджимет сафаралиев, вице-президент 
нашего общества – ректор дгту тагир исмаилов, 
саид малахов – бывший заместитель началь-
ника махачкалинского отделения железной до-
роги. среди наших активистов – представитель 
дагестана в кировской области загра абдурах-
манова, декан дагестанского института народ-
ного хозяйства джаруллах курбанов», – расска-
зывает абдул-гафар ахмедов.

за 24 года общество дружбы сделало немало. 
провело посвященную 110-летию азиза алиева 
международную научно-практическую конфе-
ренцию «историко-культурные и экономические 
связи народов дагестана: через прошлый опыт 
взгляд в XXI век». пять лет назад организовало 
серию встреч дагестанских и азербайджанских 
деятелей культуры. по представлению общества 
десяти азербайджанским артистам были при-
своены звания «народный артист дагестана» и 
«заслуженный артист дагестана». среди них 2 
лезгина и 1 аварец. общество помогает лезги-
нам и аварцам, которые живут в азербайджане 

наида хаспулатова

кунаки 
по оБе сторонЫ границЫ
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и хотят переехать в россию. стараются помочь и 
с учебниками, чтобы дети могли учиться на сво-
ем родном языке. но эта работа до сих пор не 
налажена. в дагестане покупаются учебники на 
лезгинском языке и отвозятся в азербайджан, 
а оттуда учебники на азербайджанском языке 
привозятся дагестанским азербайджанцам. 

идет и гуманитарное сотрудничество. упол-
номоченная по правам человека азербайджана 
профессор Эльмира сулейманова приезжала 
в махачкалу с делегацией и встречалась с пре-
зидиумом общества. во время ответного визита 
ахмедова в баку были намечены совместные 
мероприятия. в планах – учредить институт 
миротворчества и возрождение куначества. в 
ближайшее время такой праздник – 
встреча кунаков – будет проведен в 
ахтах. но главной заслугой общества, 
считает абдул-гафар ахмедов, что 
сейчас никто не говорит о конфлик-
тах, как 15 лет назад. удалось успоко-
ить обе стороны. говорят о том, что-
бы облегчить переход через границу, 
наладить экономические связи. Эти 
проблемы сложные, но вполне реша-
емые.

абдул-гафар исакович также уве-
рен, что самым оптимальным спосо-
бом улучшить экономическое и социальное поло-
жение людей, живущих по обе стороны границы, 
будет создание международной свободной эко-
номической зоны, в которую будут входить юж-
ный дагестан и северный азербайджан, проект 
которой обсуждается сейчас в госдуме россии. 
подобная зона – «туманган» – уже действует в 
северо-восточной азии и охватывает несколько 
регионов россии, северного китая и кореи. «в 
этой зоне можно будет развивать гидроэнергети-
ку. самур таит энергетические запасы в миллиард 
300 миллионов киловатт в год. причем новые тех-
нологии позволяют не затоплять земли, как сей-
час, а, напротив, выращивать сады в русле реки, 
которые сейчас использовать невозможно. Это 
приведет к возрождению самурской долины. мы 
можем создать мощнейшую базу ранних эколо-
гически чистых овощей и фруктов от кизляра до 
баку. возродим виноградарство, садоводство. не-
обходимо восстановить отгонное скотоводство – 
это полезная баранина, уникальный овечий сыр, 
шерсть для лезгинских ковров. возможно воз-
рождение горного туризма, когда-то очень по-

пулярного в наших горах. значит, будут строить в 
горах дороги, создавать инфраструктуру».

сейчас в планах общества – создание филиа-
лов в азербайджане и в москве. летом назначена 
встреча с президентом азербайджана ильхамом 
алиевым, на которой, в числе прочих, будет ре-
шаться и этот вопрос. азербайджанское руковод-
ство и сейчас поддерживает дагестанское земля-
чество, считает ахмедов. несколько культурных 
мероприятий общество проводило в баку, где 
для этого бесплатно предоставлялись хорошие 
залы. уже двадцать лет из бюджета азербайд-
жана финансируется общество «самур», которое 
издает одноименную газету на трех языках – лез-
гинском, русском и азербайджанском.

все эти годы одной из важных задач 
благотворительного общества была по-
пуляризация дагестанских и азербайд-
жанских писателей и поэтов. изданы 
книги и проведены вечера, посвящен-
ные тагиру хурюгскому, рагимат гад-
жиевой, другим известным деятелям 
культуры. сейчас общество активно 
готовится к 100-летнему юбилею народ-
ного писателя дагестана кияса меджи-
дова. в ближайшие месяцы в махачкале 
в русском театре будет проведен памят-
ный вечер писателя. такой же вечер бу-

дет проведен и в ахтах. специально к этому вечеру 
лезгинский театр возродил постановку известной 
пьесы писателя «ашуг саид». сын писателя марат 
меджидов хорошо помнит, как каждое лето к ним 
приезжали переводчики: «произведения отца изда-
ны на многих языках – русском, эстонском, молдав-
ском, азербайджанском. его творчество изучают в 
школах, в вузах». он рассказал о планах установить 
в ахтах мемориальную доску на доме писателя. не-
давно дагестанское книжное издательство помогло 
издать книгу избранных произведений кияса мед-
жидова. ахмедов уверен, что именно на таких при-
мерах нужно обучать молодежь. 

дагестан и азербайджан всегда были соседя-
ми, многому учились друг у друга. сейчас их раз-
деляет граница, но у истории нет сослагательного 
наклонения. нашим странам удалось сохранить 
хорошие отношения. конечно, есть и претензии 
по разным вопросам. но, наверное, разделиться 
так, чтобы все были довольны, просто невозмож-
но. мы неразрывно связаны – и географией, и 
многочисленными родственными связями. сей-
час будущее за теми, кто их развивает. 
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для этой цели было выде-
лено здание столичного 
русского драматического 
театра, встречавшее гостей 

выставкой-ярмаркой изделий мастеров 
народных художественных промыслов 
«кавказский базар» и фотовыставками 
«летопись народного творчества» и «по-
эзия народного костюма». 

следующая часть фестивальной про-
граммы началась с приглашения на сце-
ну большого зала хореографического 
ансамбля «Эхо гор» из хасавюрта. его 
программа представляла танцы народов 
нашей республики, их национальные ко-
стюмы. внимание зрителей было прико-
вано к инсценировкам разных свадебных 

обрядов. ведь свадьба для горцев, как и 
для всех людей, где бы они ни жили, – тор-
жественный день и настоящий праздник. 
а затем для гостей, участников, зрителей, 
начался гала-концерт, девизом которого 
стали «песни и танцы моего народа». 

его предвосхитило приветственное сло-
во государственного секретаря рд такибат 
махмудовой. огласив приветствие прези-
дента рд магомедсалама магомедова, она 
подчеркнула признательность президенту 
международного совета организаторов 
фестивалей фольклора и традиционного 
искусства при юнеско, доктору удомсаку 
сакмунвонгу из таиланда, генеральному 
директору и художественному руководи-
телю Французской ассоциации националь-
ных культур и традиций жану рошу, а также 
президенту государственного российского 

пирмагомед касимов

«горцЫ» свидетельствуют…
наша республика уже привыкла принимать гостей со всех континен-

тов на международные фестивали фольклора и традиционной куль-
туры. первый фестиваль «горцы» учрежден в 2004 году министерства-
ми культуры рф и рд, комиссией по делам ЮнеСко, государственным 
российским домом народного творчества. а в начале июня нынешнего 
года в нашей республике уже проведен пятый по счету такой фестиваль. 
Всю ответственность за его проведение и на сей раз взяли на себя ми-
нистерство культуры рд и республиканский дом народного творчества 
при поддержке президента рд магомедсалама магомедова. 
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дома народного творче-
ства Эльвире куниной за 
участие в этом междуна-
родном фестивале. 

можно было понять 
восхищение зрителей 
искусством мастеров 
тан ца из индии и таилан-
да, ашугов из азербайд-
жана и турции, талант-
ливых фольклорных 
коллективов из латвии, 
словакии, республик 
северного кавказа, са-
ратовской области, ряда 
других регионов нашей 
страны, их красочными 
костюмами. 

доктор удомсак сак-
мунвонг с удовлетво-
рением отметил боль-
шую работу организаторов, пригласивших 
огромное количество участников из раз-
ных регионов россии и многих зарубежных 
стран. «я искренне верю, – сказал он, – что 
наши друзья из других стран будут чувство-
вать себя на этом фестивале как у себя дома 
и получат яркие впечатления от вашего го-
степриимства». об этом француз жан рош 
так и сказал: «я восхищен вашей республи-
кой и чувствую себя здесь как дома».

и действительно, наряду с ансамбля-
ми из зарубежных стран и разных реги-
онов россии, свое мастерство показали 
ашуги и фольклорно-этнографические 
ансамбли из дагестана. 

говорят дагестанские участники фести-

валя гаджимурад омаров, руководитель 
ансамбля «гергебиль»: «наш коллектив по-
лучил огромное удовольствие от увиден-
ного и услышанного на сцене этого столич-
ного драмтеатра. всем нашим гостям наше 
баркалла за вдохновенный труд и талант! 
мы уезжаем домой с большими впечатле-
ниями и новыми задумками». ахмед маго-
медов, руководитель ансамбля «тлярата»: 
«наш коллектив уже дважды участвовал 
в международном фестивале «горцы», мы 
также ездили в италию с группой «насле-
дие». мне кажется, что именно в фолькло-
ре хранится все то, что накоплено нашей 

историей». 
в рамках програм-

мы «горцы» в дербенте 
прошел фестиваль «пой, 
ашуг!», а в левашинском 
районе, городах ма-
хачкале, каспийске, из-
бербаше состоялись вы-
ступления зарубежных 
коллективов. пятый меж-
дународный фестиваль 
фольклора и традици-
онной культуры «горцы» 
свою задачу выполнил, 
продемонстрировав бо-
гатейшее этнокультурное 
наследие, самобытность 
национальной культуры 
народов россии и наших 
гостей из зарубежных 
стран. 
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«все мы разные, с разными привычками, ин-
тересами, но у нас есть общее – это наши кол-
леджи. в колледже все переплелось: юность и 
романтика, наука и искусство, мечты и реальная 
жизнь, радость и слезы, встречи и расставания», 
– именно так начали свое выступление предста-
вители буйнакского педагогического колледжа 
имени расула гамзатова в нальчике на фестивале 
«кавказ – наш общий дом». сюда представители 
дагестана отправились по приглашению своих 
коллег из педагогического колледжа кабардино-
балкарского государственного университета.

лейла кадиева, студентка из буйнакска, рас-
сказала: «ранним утром во дворе колледжа участ-
ников поездки ждал автобус. нагроможденные 
тяжелыми сумками, студенты спешили, получая 
добрые напутствия от своих однокурсников и 
преподавателей. делегация, в состав которой 
вошли 23 студента и преподаватели: м.м. дугри-
чилов, у.н. абдурахманова, а.б. сайпулаева, Э.к. 
джанакаева, а.с. курбанова, д.к. хузайматова, 
х.м. ибрагимова и директор колледжа б.о. ома-
ров – двинулась в путь».

а студент гусейн, уже по приезде из нальчика 
на вопрос, довольны ли их выступлением учи-
теля, сказал: «да. после концерта они хвалили 
нас, говорили много приятных слов. а директор 

колледжа бартихан османович, всегда строго 
и взыскательно оценивающий наши выступле-
ния, после концерта в автобусе сказал нам: «вы 
у меня самые талантливые, самые красивые, 
самые лучшие». теперь мы его часто цитируем, 
хвастаясь перед однокурсниками».

но обо всем по порядку.
живая национальная музыка, танцующие 

парни и девушки возле педагогического коллед-
жа кабардино-балкарского государственного 
университета – так встретили гостей из дагеста-
на, угостили их медовым напитком махъсымэ и 

знаменитыми балкарскими хичинами. не-
которые знакомились с этим кулинарным 
изыском впервые.

преподаватель русского языка и ли-
тературы из буйнакска диляра хузайма-
това рассказала: «совет студенческого 
самоуправления кабардино-балкарского 
педагогического колледжа подготовил 
интересную концертно-развлекательную 
программу. выступления были яркими и 
запоминающимися. особенно хотелось бы 
отметить студентку, исполнившую песню 
на французском языке; студентку, заво-
рожившую нас песней на абхазском языке 

саидат лугуева

Буйнакск и нальчик: 
на одной земле
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и театр студенческих миниатюр. пришлась по 
душе всем без исключения и вторая часть про-
граммы – дискотека. глядя на то, как весело отды-
хали студенты, невольно можно было подумать: 
«где мои 17 лет?». и второй день был не менее 
насыщенным. после завтрака началась подго-
товка к мероприятию «читаю гамзатова…»: уста-
новка аппаратуры, последняя репетиция песен, 
прослушивание стихотворений. затем студенты 
отправились на экскурсию по колледжу и на воз-
ложение цветов к обелиску героев великой оте-
чественной войны. и вот волнение улеглось, сту-
денты настроились, и поэтический вечер прошел 
успешно. с замиранием сердца гости смотрели в 
зал, гадая, низвергнут или вознесут? – но увидев 
слезы на глазах после прочтения стихотворения 
о матери в исполнении лейлы кадиевой и танце-
вальной композиции «журавли», успокоились. 
стало ясно: то, что хотели донести, не прошло 
мимо души и сердца хозяев. невозможно остать-
ся равнодушным к творчеству великого даге-
станского поэта р. гамзатова. 

а затем были проведены мини-уроки авар-
ского, лакского, кумыкского, кабардинского и 
балкарского языков. к проведению этих уро-
ков преподаватели обоих колледжей отнеслись 
творчески, с большой фантазией. кульминацией 
стало заключение договора «дружбы и сотруд-
ничества», которое подписали директоры: заслу-
женный учитель рд и рФ б.о. омаров и доктор пе-
дагогических наук, профессор н.х. байчекуева».

а вот впечатления о поездке у.н. абдурахма-
новой, заместителя директора по воспитатель-
ной работе педколледжа им. расула гамзатова:

– нас встретили очень гостеприимно, было 

заметно, что и студенты и преподаватели ждали 
этого фестиваля, долго готовились к нему. такие 
встречи необходимы, они помогают нам учиться 
друг у друга. наши студенты узнали много ново-
го о культуре, народе кабардино-балкарии, а жи-
тели нальчика в свою очередь узнали дагестан, 
воспетый расулом гамзатовым. студенты подру-
жились, сейчас они поддерживают связь в соци-
альных сетях. студенты из нальчика при всей сво-
ей раскованности никогда не переходят границ. 
мне очень понравилась их раскрепощенность, 
и хотя наши ребята держались более скромно, 
даже стеснительно, и у гостей, и у хозяев были об-
щие интересы. такие поездки помогают им стать 
и ближе, и патриотичнее. Это важно.

директор педколледжа кбгу осталась в вос-
торге от того, как наши студенты читали стихи. в 
этом заслуга наших преподавателей – антонины 
подгорной и сании махмудовой. что касается 
блока «язык – посол мира», где мы учили хозяев 
лакскому, кумыкскому и аварскому языкам, то 
в этом заслуга нашего преподавателя микаила 
дугричилова, который сделал его интересным и 
красочным. он помог построить уроки так, что-
бы стало ясно – народам дагестана невозможно 
жить друг без друга, даже несмотря на различие 
в языках и культуре. нельзя не выразить благо-
дарность нашему директору бартихану османо-
вичу, нашедшему средства на эту поездку. меж-
ду прочим, его и директора педколледжа кбгу 
нину харуновну связывает дружба с момента 
юбилея нашего колледжа, когда она впервые у 
нас побывала, и стала инициатором нашей по-
ездки на фестиваль. как отметили коллеги из 
нальчика: «все мы ходим по одной земле, ды-
шим одним воздухом, испытываем одинаковые 
чувства, проживаем похожие жизни…»
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думаю, что встреча с таким че-
ловеком, как Эльмир якубов, 
директором хасавюртовской 
городской библиотеки, – это 

событие. хочется познакомить вас с этим 
человеком, которого с полным правом 
можно назвать волонтером гражданско-
го общества. инициативность, благород-
ство, прагматичность и дальновидность 
– эти качества, на мой взгляд, создали 
такой феномен современного общества 
как волонтерство. удивляешься тому, что 
этот уже немолодой человек до сих пор 
обуреваем юношеским романтизмом и 
жаждой действия. у них, таких, как он, 

непростая жизнь. они вызывают зависть, 
недоверие, а то и откровенную злобу 
тех, кто не смог состояться в профессии, 
у кого не хватает перечисленных выше 
качеств. их записывают в «карьеристы», 
«выскочки». но, видно, именно на таких 
людях наша земля и держится.

в издательстве «Scarecrow Press», 
входящем в крупнейшую издательскую 
группу «Rowman & Littlefield» (сша, ка-
нада, великобритания), вышла моногра-
фия «библиотечное обслуживание детей 
в японии, россии и соединенных штатах 
америки». весьма актуальный раздел 
издания, посвященный продвижению 
детского чтения в полиэтнической среде, 
подготовили руководители хасавюртов-
ской центральной городской библиотеки 
имени расула гамзатова – бурлият ума-
ханова и Эльмир якубов. в публикации 
обобщается многолетний опыт их коллег 
по развитию толерантных отношений 
посредством вовлечения детей и под-
ростков в разнообразную библиотечную 
деятельность. одним из таких мероприя-
тий стала проведенная в апреле этого 
года хасавюртовскими библиотекарями 
международная акция «читаем расула 
гамзатова», в которой приняло участие 
50 библиотек. таков был отклик на анонс 
в интернете. творчество дагестанского 
поэта по праву стало неотъемлемой ча-
стью всемирного культурного наследия, 
и о нем, считают в хасавюртовской би-
блиотеке, которая с 2001 года носит имя 
великого поэта, должны знать юноши и 
девушки из разных стран мира. кстати, 
за год до своей кончины поэт приезжал в 
хасавюрт, посетил библиотеку и подарил 
из своего домашнего архива большое 
количество книг, посвященных военной 

Эдуард Эмиров

волонтер 
гражданского оБщества
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тематике, многие из которых с дарствен-
ными надписями самих авторов. 

в рамках другого проекта библиотеки 
– «вокруг света за 40 недель» – землячка 
из хасавюрта, проживающая ныне в таи-
ланде, попросила стихи расула гамзатова 
на английском языке, чтобы разучить их 
со своими учениками в специальной «ан-
глийской» школе в бангкоке, а затем про-
декламировать стихи поэта в ходе видео-
конференции в режиме он-лайн. сегодня 
Э.якубов озабочен тем, чтобы книжки из 
серии «сказки народов дагестана» (муль-
типроект издательского дома «Эпоха») 
переслать коллегам из других стран, что-
бы знали о традициях, обычаях, легендах 
страны гор посредством этих популяр-
ных и доступных для детского восприя-
тия изданий.

в этой городской библиотеке уже ста-
ло традицией проведение различных 
по форме и содержанию мероприятий, 
которые объединены общей темой: «би-
блиотека. информация. гражданское об-
щество». как говорит сам Эльмир якубов, 
библиотека притягивает представителей 
всех слоев города, но в первую очередь 
специалистов, так или иначе связанных 
с информационной деятельностью, фор-
мирующих активную гражданскую пози-
цию, приближающих правовое государ-
ство. а таких людей в хасавюрте немало. 
сам Э. якубов получил импульс к этой 
деятельности еще 10 лет назад, когда 
фонд сороса был активен в предоставле-
нии грантов структурам, отличившимся 
в становлении гражданского общества в 
нашей стране. хасавюртовская библио-
тека ежегодно получала по три гранта. 
средства пошли в основном на приоб-
ретение оргтехники. Э. якубова упрека-
ли в том, что он использует «западные» 
деньги. критикам он отвечал, что через 
грантовые деньги «прошло» более 2 ты-
сяч детей, реализовано множество про-
ектов, а это торжество интеллекта юных 
хасавюртовцев. 

Эльмир якубов уверен, что пока мы 
находимся в «скорлупе», не будем знать 
о том, что творится в мире, чем заняты 
коллеги, поэтому надо проклевывать эту 

скорлупу. и это произошло. хасавюртов-
ские энтузиасты стали налаживать го-
ризонтальные связи с библиотечными 
работниками из других регионов стра-
ны, зарубежными коллегами. благодаря 
этому Э. якубов и его коллеги смогли по-
сетить крупнейшие библиотеки италии, 
швеции, Финляндии, увидеть, насколько 
открыты для людей эти храмы культуры 
и информации. а что касается грантовых 
заявок, то даже и без них все их проекты 
воплотились бы в жизнь. сказался им-
пульс, который заставляет их работать 
по-новому, творчески. вот уже 7 лет как 
нет фонда сороса, а привычка мыслить 
инновационно остается. если у многих 
подобных учреждений такие задачи, как 
взаимодействие с органами власти, не-
коммерческим сектором, населением, 
находятся в зародышевом состоянии, то 
у Эльмира якубова это делается с «опере-
жением».

на взгляд Э. якубова, не случайно в 
материалах всемирного саммита по ин-
формационному обществу библиотеки 
поставлены на первое место, опережая 
архивы, музеи, собрания культурных 
ценностей и другие коллективные пунк-
ты доступа. можно сделать вывод, что 
библиотека – необходимое условие фор-
мирования гражданского общества, что 



28

такое общество не может развиваться 
без эффективно действующих библио-
тек. почему именно они выделяются сре-
ди множества других информационных 
институтов? в них личность является не 
объектом информационного воздей-
ствия, как, например, в средствах масс-
медиа, а субъектом, свободно осущест-
вляющим свой выбор. в огромном мире 
знаний библиотеки должны быть не 
просто учреждениями по книговыдаче, 
а навигаторами, то есть показывать на-
правление, а человек вправе выбирать 
его сам. 

«но нельзя забывать о запретах как 
законодательных, так и моральных, – го-
ворит Э. якубов. – у нас достаточно высо-
кий коэффициент «отказываемости» в за-
прашиваемой литературе. юноше «майн 
кампф» мы точно не дадим, эта книга 
для исследователя. но много популяр-
ной литературы, которую мы не можем 
предоставить по причине элементарного 
ее отсутствия, нет налаженной системы 
книгораспространения. правда, город-
ские книготорговцы интересуются тем, 
в чем мы отказали, и стараются предо-
ставить эти книги с достаточно большой 
накруткой. в каком-то смысле мы с биз-
несменами партнеры, а не конкуренты. 
мы благодарны им и за то, что нередко 
они выделяют литературу победителям 
наших конкурсов и викторин. зачастую и 
мы в самом большом книжном магазине 
города проводим свои мероприятия. та-
кая связь нам очень нужна и важна». 

вопрос о взаимосвязи чтения и карь-
еры не застал моего собеседника вра-
сплох. оказывается, было время, когда 
окна библиотеки буквально закрывали 
огромные портреты горожан, для кото-
рых чтение сыграло большую роль в их 
карьерном росте. не смутил Э. якубова 
и вопрос о единстве и борьбе противо-
положностей, каковыми считают книгу и 
компьютер. последний, мол, может стать 
«могильщиком» библиотек. по мнению 
Э. якубова, такое мнение подчас исполь-
зуется как аргумент в пользу необходимо-
сти сокращения числа библиотек. абсурд! 
в условиях, когда ушли в небытие клубы и 

дома пионеров, именно библиотеки взя-
ли на себя функции, ранее ими выполняв-
шиеся. доказательством тому  факт, что в 
библиотеке хасавюрта сегодня функцио-
нирует 10 различных кружков.

по мнению Э. якубова, никаких проти-
воречий между книгой и компьютером 
нет, просто это разные носители инфор-
мации. когда-то писали на пещерных 
стенах, потом на папирусах, на глиняных 
табличках, на бересте, – то есть развитие 
человеческой мысли не остановишь. се-
годня интернет – это та же библиотека. 
если из огромной энциклопедии необхо-
димо извлечь три строчки, то эту опера-
цию можно сделать введением задания 
в окне поиска. разве не экономично во 
времени! поэтому сегодня возрастает 
роль библиотеки в социализации лично-
сти. Этому способствует и реализуемый 
хасавюртовскими библиотекарями про-
ект «скучно дома, приходи в библиоте-
ку». одним словом, необходим разумный 
баланс между он-лайном и офф-лайном, 
то есть между виртуальным и непосред-
ственным общением людей. а может, бу-
дущее библиотеки в организации элект-
ронного обучения, которое обеспечит 
повсеместную доступность образования 
вне зависимости от места проживания, а 
порой и материальной обеспеченности. 
для библиотек это также перспективная 
форма продвижения знаний. 

и еще. есть такая российская библио-
течная ассоциация – в полном смысле 
институт гражданского общества. было 
и дагестанское отделение рба, но после 
ухода из жизни его руководителя, ува-
жаемого в научно-библиотечных кругах 
человека, его место никто не занял. поду-
малось, а ведь лучшей кандидатуры, чем 
Эльмир якубов, и найти трудно. под его 
руководством эта общественная органи-
зация смогла бы активно взаимодейство-
вать с институтами власти и управления, 
участвовать в формировании, обеспе-
чении и реализации государственной 
библиотечной политики, развивать кор-
поративную идеологию. библиотечная 
система республики нуждается в таком 
лидере.

 личноСть 
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 молодежь 

для подготовки региональных делега-
ций и предварительного отбора луч-
ших проектов для участия в форуме 
«машук-2012» 

в начале лета на территории 
туристической базы «при-
бой» в избербаше прошел 
межрегиональный моло-
дежный образовательный 
форум «диалог-м». в нем 
приняли  участие 350 пред-
ставителей молодежи от 18 
до 30 лет из регионов скФо 
и ханты-мансийского авто-
номного округа.

организаторы форума – правительство рд и ко-
митет по молодежной политике рд, он проводился 
для привлечения молодых людей к социальному 
проектированию, обучения методикам и техноло-
гиям этой работы, осущест-
вления межкультурного 
взаимодействия. образова-
тельная программа форума 
включала мастер-классы, 
тренинговые программы и 
факультативные площадки 
по визуальному искусству, 
музыке, истории, литера-
туре. на форум были при-
глашены глава республики 
магомедсалам магомедов, 
заместитель руководителя росмолодежи сергей 
белоконев и председатель комитета по молодеж-
ной политике рд заур кахриманов.

после закрытия форума начальник редак-
ционно-издательского отдела комитета по моло-
дежной политике рд карина агаева рассказала: 

– город избербаш на 
четыре дня превратился в 
настоящий студенческий 
городок. в течение этих 
дней авторы проектов 
убеждали экспертов, что 
именно их проект имеет 
право на жизнь. участни-
ки получили консультации 
экспертов на площадках 
«актуальность», «вовле-
ченность», «технологич-

ность», «результативность», «компетентность», 
приняли участие в творческих мастер-классах. 
более 150 проектов получили первичную оценку, 
у их авторов оставалось время, чтобы доработать 

свои проекты и подгото-
виться к защите на северо-
кавказском молодежном 
форуме «машук-2012». 
лучшие получат финансо-
вую поддержку для реа-
лизации своих идей.

не давали скучать 
и звезды дагестанской 
эстрады. вечерами у бе-
рега каспия устраива-
лись дискотеки.

Фото 
Карины АГАеВОй

саидат лугуева

«диалог-м» – 
перед «маШук–2012»



30  Аул  Данух.  Гумбетовский  район 
Фото  К.  Чутуева
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 через годы 

в таркинской 
к о л о н и и 
строгого ре-
жима (в при-

городе махачкалы) еще 
в советские времена я 
работал медбратом, от-
туда берет начало моя 
трудовая жизнь, – что 
всегда удивляло кадро-
виков при предъявле-
нии трудовой книжки. 
Это было насыщенное 
впечатлениями вре-
мя среди трех тысяч (!) 
заключенных. моим 
непосредственным на-
чальником был заур 
хаджи-мурадович ха-
шаев. начальник медсанчасти был очень 
добрым, грамотным и физически креп-
ким человеком.

прошли годы, мы стали встречаться 
уже в москве. заур хашаев стал докто-
ром биологических наук, биофизиком 
и экологом с международным именем, 
вице-президентом международного уни-
верситета «наука и технология» (мунт), 
академиком российской академии есте-
ствознания, президентом кавказского 
отделения европейской академии ин-
форматизации, академиком германской 
академии наук им. братьев гумбольдт 
по естественным наукам, директором 
международной лаборатории «Экологи-
ческие проблемы наркомании и токсико-
мании» при агентстве биоинформатики 
и экологии человека международной на-
учной организации «Форум». он – автор 
более 200 научных публикаций, занесен в 
энциклопедию «ученые россии», лауреат 

медали имени н.и. ва-
вилова. общение с за-
уром хашаевым всегда 
доставляет радость.

– А еще, – говорю 
я ему, обращаясь на 
«ты» по старой друж-
бе, – ты «Заслужен-
ный деятель науки и 
образования» РАе и 
лауреат премии им. 
В.И. Вернадского, на-
гражден Международ-
ной премией по ин-
формациологии имени 
академика Юзвиши-
на… Много регалий, 
но самая главная твоя 
должность – ведущий 

научный сотрудник Института проблем 
передачи информации Российской ака-
демии наук. Можно ли просветить и 
меня о сути твоих научных интересов? 

– если коротко, то работал в области 
проблем передачи информации на нейро-
нальном и клеточном (на искусственных 
фосфолипидных мембранах) уровнях. за-
нимался и изучением механизма действия 
фармакологических препаратов. 

– А передаются ли мысли человека на 
расстоянии? Как биофизики рассматри-
вают этот волнующий нас, дилетантов, 
вопрос?

– возможно, и передаются. во всяком 
случае, в нашем институте такие опыты 
проводились. профессор бонгард, сидя в 
своей лаборатории в очаково, в москве, 
отдавал мысленно команды своим со-
трудникам, находившимся в севастопо-
ле. в 70 процентах случаев команды ис-
полнялись верно.

магомед абдулхабиров

заур хаШаев – 
БиоФизик и писатель
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 через годы 

– Коснусь такой сферы интересов, 
как наркомания, насколько она опусто-
шительна? 

– Это бич для человечества. бороться 
с наркобаронами и наркодельцами надо, 
как в китае – расстреливать. второй путь 
– найти антидот, который сведет на нет 
все пагубные воздействия наркотиков. 
но для его поисков необходимы биохи-
мические, биофизические, генетические 
и множество других исследований, на 
которые не выделяются средства. созда-
ются сотни комитетов и учреждений для 
борьбы с наркоманией, но, как говорил 
дедушка крылов, «а воз и ныне там». вся 
борьба уходит в болтовню и разбазари-
вание денег. 

– Что за МУНТ и как могли бы писать 
тебе по Интернету письма читатели 
журнала, которым небезразличны эко-
логические, информационные и другие 
глобальные проблемы?

– мунт – международный универси-
тет науки и технологии, созданный на 
базе европейской академии информа-
тизации, его штаб-квартира находится 
в брюсселе. мне можно писать по е-mail 
адресу: zaur-khashaev@yandex.ru 

– Ты был организатором и руководи-
телем научных экспедиций на Камчат-
ку, Сахалин, Курилы, Приморский край, 
Туркмению, Украину… Что исследовали 
и к каким выводам пришли? 

– в магадане, на камчатке, сахалине, 
курилах занимались поиском синезе-
леных водорослей, произрастающих в 
горячих источниках. известно, что эти 
водоросли или цианобактерии были 
прародителями жизни на земле. хими-
ками мгу и нашей лаборатории было по-
казано, что по колонке цианобактерий 
осуществляется передача электротони-
ческого потенциала через сотни клеток. 
однако эти результаты были получены на 
цианобактериях с мелкими клетками, ди-
аметр которых не превышал 5 микрон. а 
нам нужны были клетки, в которые мож-
но было бы визуально вводить электро-
ды. мы обнаружили там цианобактерии 
размером до 30 микрон. в приморском 
крае занимался изучением механизма 

освобождения медиатора из нервных 
окончаний беспозвоночных животных.

– Знаю, бывал еще в научных коман-
дировках во многих странах. Какова 
разница в этих странах и в России в от-
ношениях государства и науки, в уча-
стии частных инвесторов в научных ис-
следованиях? 

– в европе, канаде, израиле я высту-
пал на научных форумах со своими докла-
дами. разница, о которой ты говоришь, 
огромная. как говорится – небо и земля. 
там лаборатории оснащены по полной 
программе, у нас же до последнего вре-
мени не могли даже простого скальпе-
ля для препарирования приобрести, не 
говоря уже о современной аппаратуре. 
ученых там обеспечивают не только го-
сударство, но и частные инвесторы. у нас 
же инвесторы обеспечивают лишь фут-
больные команды. впечатление: им нет 
никакого дела до науки!

– В этом году я в качестве члена Об-
щественной палаты дагестана побывал 
в той колонии, где мы с тобой работали, 
– она стала уже противотуберкулезной. 
Много новостроек, но производствен-
ные цеха в запустении. хорошее ру-
ководство, добротный стационар, нет 
проблемы с лекарствами, но заключен-
ных в черной униформе, как и прежде, 
много. Какие у тебя остались впечат-
ления от работы в той колонии, и чем 
можно было бы помочь ей, используя 
твой международный опыт?

– ума не приложу. колония стала про-
тивотуберкулезной еще при мне. тогда 
мне предлагали остаться в ней началь-
ником медсанчасти, однако я отказал-
ся. во-первых, в детстве болел первич-
ным туберкулезом легких. маме стоило 
огромных трудов и сил меня излечить, 
поэтому я отбрыкивался от этого назна-
чения всеми силами. в наказание меня 
отправили врачом в си, где я прорабо-
тал 3 месяца, а потом поступил в очную 
аспирантуру при институте биофизики в 
москве.

– Знаешь, я был приятно потрясен, 
узнав, что ты стал писателем. Казалось, 
ничего этого не предвещало. Подумать 
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только, уже автор семи книг: «Меж двух 
миров», «Пивной рай», «В краю непу-
ганых друзей», «Там, где…», «дивное 
море мое», «дундула», «Рассказы». Как 
ты оказался в компании писателей? 

– магомед, я автор восьми книг, ты 
пропустил «ума палата». скоро должна 
выйти и книга о моих предках «родные 
пенаты». писать я на-
чал еще в школьные 
годы. в 1955 году, ког-
да отец писал доктор-
скую диссертацию в 
москве, я жил у него 
летом и от нечего де-
лать шлялся по горо-
ду. однажды в москов-
ском зоопарке долго 
не отходил от площад-
ки, где резвились 
медвежата, лисята, 
зайчата и прочая мла-
дая живность. придя 
домой, сел за стол и 
записал свои впечат-
ления от увиденного в 
ученическую тетрадь. 
отец заинтересовался 
моей писаниной и показал ее позже расу-
лу гамзатову. тот похвалил и посоветовал 
завести дневник, куда бы я мог записы-
вать все, что меня заинтересует. в 1957 
году, как ты знаешь, я вместе со своим 
курсом ездил на целину и после возвра-
щения в махачкалу в газете «комсомолец 
дагестана» вышла моя первая статья – 
«дневник заура хашаева». позже мои ко-
ротенькие заметки появлялись в газетах 
«за медицинские кадры» и «дагестанская 
правда». и в поездках на дальний вос-
ток вел дневники. очень жалею, что еще 
в дагестане после ухода из системы мвд 
сжег на берегу моря целый мешок писем 
арестантов из 4-й колонии.

– А книги издаешь на свои средства? 
есть ли твои книги в библиотеке? И по-
чему ты выбрал псевдоним АЗУР-ШАх 
НУРИЧУ? 

– книги издаются за спонсорские сред-
ства моих друзей-ученых. я раздаю их 
своим друзьям и знакомым, разумеется, 

бесплатно. они есть во Франции, вели-
кобритании, испании, канаде, израиле, 
конечно, и в дагестане. но в националь-
ную библиотеку я почему-то не догадал-
ся отдать. надо бы, конечно, передать. 
относительно псевдонима: азур – это 
перевернутое заур, шах – хашаев, а ну-
ричу – так звали моего ашильтинского 

прадедушку. между 
прочим, мои прежние 
книги «в кругу…» и 
«там, где…» печата-
лись под своим име-
нем. да и «родные пе-
наты» выйдут так же. 

– К сожалению, я 
не был знаком с тво-
им отцом, но слышал 
о нем много доброго. 
Каким отец остался в 
твоей памяти?

– в «родных пена-
тах» отдельная глава 
посвящена отцу.

– Зато я знаком с 
твоей сестрой Тама-
рой, которая, будучи 
студенткой дагме-

динститута, курировала меня – паци-
ента, сломавшего ногу во время сорев-
нований по борьбе. Очень добрая и 
невероятно красивая землячка, кото-
рая снялась в художественном фильме 
«Тучи покидают небо». Тамара хашаева 
могла бы стать и кинозвездой, но она 
осталась верной врачебному призва-
нию и уже давно авторитетный профес-
сор по акушерству и гинекологии в на-
шей дагмедакадемии. Кто еще из вашей 
семьи в науке?

– кроме нас с тамарой в науке трудится 
ее сын – профессор, доктор медицинских 
наук, зав.кафедрой гинекологии наби 
омаров, и муж тамары – профессор, му-
рад асланович омаров.

– Ты бываешь в дагестане регулярно. 
Что радует и что огорчает тебя сегодня в 
родной республике? 

– радует, что все родственники живы 
и здоровы. печалят – «ежи» на улицах го-
рода, вооруженные менты, блокпосты…

 через годы 
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скрипач-виртуоз, народ-
ный артист дагестана му-
рад абуев давно живет за 
пределами республики, 

но не только не теряет связи с роди-
ной, а делает все, чтобы о дагестане, 
о дагестанской культуре, прежде 
всего, музыкальной, в других регио-
нах знали как можно больше. 

в его собственном репертуаре 
и репертуаре его учеников (мурад 
ахмедович много лет преподает в 
музыкальной школе и московском 
областном базовом колледже им. 
скрябина) – музыка дагестанских 
композиторов. вместе с супругой 
зальминой они выступают с сольны-
ми концертами, на которых звучат и стихи дагестан-
ских поэтов, в первую очередь, расула гамзатова. 
литературно-музыкальные вечера «белые журав-
ли», которые они проводят, стали традиционными 
и для города Электросталь в подмосковье, где жи-
вут музыканты, и для других городов россии и стран 
снг, в которых их всегда ждут поклонники их талан-
та. в махачкале мурад абуев тоже гость не редкий. 
приезжая даже на несколько дней, он старается вы-
кроить время, чтобы заглянуть и в родную филар-
монию, и в махачкалинское музыкальное училище, 
где преподавал много лет, много общается с моло-
дыми музыкантами, дает мастер-классы. а на этот 
раз мурад ахмедович приехал, чтобы возглавить 
жюри международного фестиваля юных дарований 
«Эта песня твоя и моя», который проводится респу-
бликанской школой искусств мурада кажлаева для 
особо одаренных детей при поддержке министер-
ства культуры дагестана. поэтому и разговор наш 
касался в основном музыкального образования, 
преемственности в культуре, культурных традиций 
и отношения общества к академической музыке. 

– Нужна ли нашей республике, да и всему Се-
верному Кавказу, поскольку является единствен-

ной в этом регионе, Школа для 
особо одаренных детей, открытия 
которой Мурад Кажлаев так долго 
добивался? В чем ее принципи-
альное отличие от обычных школ 
искусств, помимо вывески? 

– во всей россии, в любом регио-
не, очень талантливые дети, очень 
способные. но по какой-то заинте-
ресованности, скорости реакции, 
что ли, наши перспективнее, ин-
тереснее. они горят, жаждут зани-
маться, жадно впитывают знания. 
южный темперамент, понимаете? 
но при этом их возможности более 
ограниченны, чем у их сверстников, 
живущих в центре страны. таких 

условий, как в школе кажлаева, я и в москве не ви-
дел. вот сейчас на фестиваль приезжали коллеги 
из баку, так они говорят, что это школа мирового 
уровня. думаю, им можно верить, они много ездят, 
им есть с чем сравнивать. одаренных детей немно-
го, в музыкальной школе при московской консер-
ватории учатся по 10-15 человек, хотя желающих 
попасть туда на порядок больше. одаренность не 
может быть массовой, и, чтобы разглядеть, оты-
скать в этой массе действительно талантливого ре-
бенка, дать ему возможность раскрыться в полной 
мере, нужны именно такие особые школы. у обыч-
ных музыкальных школ другие задачи – научить 
играть, музицировать, что называется, для себя, 
познакомить с музыкальной культурой. Это тоже 
важно, это очень хорошо, но это другая задача. 

– Вы преподаете не только в школе, но и в 
музыкальном училище, колледже, как сейчас 
говорят. То есть, это следующий уровень обра-
зования – профессиональный, это уже не музи-
цирование «для себя», но и не консерватория, 
понятно ведь, что музыкантом мирового уров-
ня выпускнику музучилища не стать. Гнесинку 
мы в расчет не берем…

мурад аБуев: 
«инструмент – 
как и 300 лет назад»…
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– я понимаю, о чем вы. престиж профессии 
падает, за исключением разве что вокалистов. к 
тому же колледжи перевели на самоокупаемость, 
оставив минимальное число бюджетных мест, от-
сюда и проблемы с набором. как правило, дети, 
занимающиеся музыкой, и в обычной школе хо-
рошо учатся, поэтому родители, конечно, ори-
ентируются на другую профессию. все не могут 
быть музыкантами мирового масштаба, это есте-
ственно. но! пусть не виртуозы, не гении, но про-
фессионалы с хорошим базовым образованием, 
те, кто будет способен разглядеть в маленьком 
мальчике или девочке особый дар, кто сможет 
развить в них интерес к этой профессии, ввести 
в мир музыки, – нужны, и их должно быть много. 
надо вести пропаганду, поднимать престиж про-
фессии, не закрывать училища, а открывать, уве-
личивать количество бюджетных мест. 

– Но и после училища, института, да и консер-
ватории не все идут работать по профессии!

– а вот это неправильно. если человек учил-
ся на бюджетном отделении – он обязан отрабо-
тать хотя бы несколько лет по специальности. в 
противном случае пусть возвращает деньги, по-
траченные государством на его обучение. Эта 
идея проскальзывала в выступлениях дмитрия 
медведева в бытность его президентом. более 
того, хорошо бы вернуть квоты для регионов в 
столичных вузах, опять же с условием, что вы-
пускники вернутся домой и будут работать по 
специальности. когда я заканчивал консервато-
рию, у меня были очень лестные предложения, 
например, в только создававшемся тогда даль-
невосточном институте искусств предлагали 
чуть ли не сразу возглавить кафедру. но я счи-
тал своим долгом вернуться в дагестан. и моя 
жена 20 лет отработала в дагестане. мы до сих 
«болеем» музыкой дагестана! вот, смотрите (по-
казывает программку своего концерта в одессе) 
– агабабов, гасанов, кажлаев… и дети играют 
дагестанскую музыку. я рад, что и после отъезда 
из республики, могу быть ей полезен, пропаган-
дируя дагестанскую музыку. 

– А где вы берет ноты? Ведь музыка наших 
композиторов, за исключением пары человек, 
и в советские времена издавалась небольши-
ми тиражами, а сейчас большая часть этих нот 
– библиографическая редкость.

– снимаем копии с того, что есть в личной 
библиотеке, последние годы в дагестане стали 
кое-что издавать и переиздавать, недавно вот 

произведения наби дагирова для хора напеча-
тали – это прекрасно. у мурада кажлаева огром-
ный архив, он всегда рад поделиться нотами, 
многое делает, чтобы ноты издавались. так что 
недостатка в материале нет. мы постоянно учим 
новые вещи, готовим новые программы. вот не-
давно играли музыку аркадия агабабова – это 
брат сергея агабабова, тоже трагической судь-
бы человек, к сожалению, не реализовавшийся 
полностью. у него очень хорошая музыка, мы 
играли произведение для фортепиано с орке-
стром, так я первый раз взялся дирижировать.

– Страшно было?
– страшно, но я очень старался, вроде спра-

вился (смеется).
– Как вы относитесь к популярным нынче 

электронным инструментам? И как вообще об-
стоят дела в этой области – насколько доступ-
ны хорошие инструменты, где их производят, 
сколько они стоят?

– что касается скрипки, то электронных скри-
пок нет. Этот инструмент остается таким же, как и 
300 лет назад, и лучше сделать не удается. давно 
не видел российских инструментов. зато полно 
китайских, японских, причем от очень дешевых 
– весь комплект (скрипка, смычок, струны, ка-
нифоль и т.д.) можно купить тысячи за три,  – до 
очень дорогих, стоящих несколько сот тысяч 
рублей. у них это поставлено на поток, как про-
изводство машин. скрипачи-профессионалы 
стараются найти итальянские, французские, рос-
сийские инструменты, конечно, не фабричные. я 
играю на альте работы владимира московского. 
мы вместе учились в училище, он давно уехал из 
дагестана, исполнительскую карьеру оставил, 
работает мастером в большом театре. 

– хм, я всегда думала, что мастера музыкаль-
ных инструментов – вымирающая профессия…

– нет, совсем не вымирающая, мастера есть, 
хотя их немного, конечно. но их и не должно быть 
много. что касается электронных фортепиано… 
ну вот вы представляете разницу между пишу-
щей машинкой и компьютерной клавиатурой?

– Конечно! У машинки и расстояние между ре-
гистрами больше – до верхнего еще дотянуться 
надо, компьютерной клавиатуры чуть коснешь-
ся – и все печатается, а чтоб на машинке отпеча-
тать несколько экземпляров, пробить слои бума-
ги и копирки, надо немалую силу удара иметь.

– никакой электронный рояль не будет звучать, 
как акустический. вроде и клавиатура одинаковая 
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– ширина клавиш, высота регистра – сейчас все де-
лают один в один, но звук разный. вы всегда може-
те различить по нескольким нотам, кто за роялем 
– учитель или ученик, это слышно сразу, а вот в 
электронике никакой разницы в звучании. музыка 
– это не просто звукоизвлечение. Это умение по-
строить музыкальную фразу, передать разнообра-
зие красок, выразить всю палитру эмоций… если 
учиться для себя, для общего развития, как гово-
рят, то можно играть и на электронном фортепиа-
но. если занимается одаренный ребенок с прице-
лом на профессию – только на акустическом. хотя 
я лояльно отношусь ко 
всем экспериментам 
с электроникой. вот 
ванесса мэй несколь-
ко лет назад букваль-
но гремела в россии. 
многие профессио-
нальные музыканты 
очень ее осуждали, а 
по мне – почему бы и 
нет. ведь есть люди, 
и их немало, которые 
именно так, слушая ее, 
приобщились к музы-
ке. лучше так, чем никак. еще один плюс электрон-
ных инструментов в том, что они подсоединяются 
к компьютеру и можно, играя, а не нотами, писать 
музыку – создавать тембры, сразу слышать всю па-
литру оркестра. многие современные композито-
ры пишут так. конечно, это звучание не сравнить с 
живым оркестром, это как черно-белая картинка 
и цветная, но слышать сразу свою музыку, чтобы 
иметь возможность доработать ее – это же здоро-
во! отвергать новую технику неправильно.

– Вы уже сказали, что исполняете музы-
ку дагестанских композиторов, но большая 
часть этой музыки была написана несколько 
десятков лет назад, те композиторы, которые 
продолжают писать сейчас, – люди далеко не-
молодые. В дагестане есть современные ком-
позиторы? Пусть не 20-30-летние, их нет в 
принципе, а хотя бы люди среднего возраста? 

– пока я жил в дагестане, многие писали музы-
ку в расчете, что я исполню ее, представлю публи-
ке. сейчас я даже не знаю, кто и что пишет. слышал 
какие-то вещи, еще ранние, рамазана Фаталиева, 
кажется, он сейчас возглавляет союз композито-
ров дагестана. современные песни с точки зрения 
музыки – почти ничего, каждая певица считает, что 

может писать музыку, главное – ритм, содержание 
неважно, его все равно никто не понимает. 

– Сейчас опять спрошу про вымирающую 
профессию. А композиторы не «вымирают»?

– не сказал бы. на эту специальность в кон-
серватории идут. есть люди, которые не могут не 
создавать музыку, так же как есть те, кто не мо-
жет не играть. они были и будут. в этом смысле 
я оптимист. 

– По-моему, вы во всех  смыслах оптимист и 
очень светлый человек, к тому же один из не-
многих, кто реально что-то делает, чтобы в да-

гестане и вокруг да-
гестана было меньше 
негатива…

– я считаю, что это 
сми, прежде всего, 
телевидение, создали 
негативный образ да-
гестана. кому-то это 
было нужно. вот в из-
раиль почему-то ехать 
не боятся, хотя страна 
ведет боевые действия 
на протяжении многих 
лет! столько вооружен-

ных людей на улицах, буквально гуляющих с ору-
жием, сидящих в кафе, заходящих в магазины при 
полном вооружении – я больше нигде не видел. 
другое дело, что там очень высокий уровень ра-
боты служб безопасности, да и простые граждане 
знают, как себя вести при теракте, воздушном на-
лете, уличной перестрелке. в москве тоже быва-
ют убийства, грабежи среди бела дня, но об этом 
не говорят по телевидению целый день в каждом 
выпуске новостей, не пишут на первых полосах 
каждого номера, – видимо, установки нет. вот 
сейчас в махачкале прошел фестиваль юных ис-
полнителей, прекрасно прошел. я считаю, люди 
получили необыкновенный творческий заряд, 
завязались творческие контакты – но об этом ни-
кто не напишет и по центральным каналам не по-
кажет. но ничего, зато те, кто сюда приехал, вер-
нувшись, расскажут. хотя бы два слова от людей, 
которые здесь были, и которым здесь понрави-
лось, – уже хорошо. 

Беседовала 
Влада БеСАРАБ

Фото из личного архива 
Мурада АБУеВА
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 динаСтия 

я давно собираю материалы о дагестане, 
в частности – об ахтах и ахтынцах. на 
днях, просматривая собранные газет-
ные вырезки, некоторые из которых 

были о братьях аливерди-
евых, появилось желание 
написать о них статью. с 
этой известной семьей я 
знаком и с детства, и во 
время учебы в даггосуни-
верситете, и по работе.

ахты – селение-фено-
мен, некогда центр самур-
ской долины, расположен-
ный на высоте 1054 метров 
над уровнем океана, рай-
центр. его называют и городом в горах. здесь много 
известных семей. одна из них – семья потомственно-
го садовода абутраба аливердиева. 

абутраб вырастил «примерный сад» еще в 30-40-х 
годах прошлого столетия, который плодоносит и по-
ныне. он со своей супругой дюрнисе поднял на ноги 
пятерых сыновей и одну дочь. о них в нашей много-
национальной республике знают и пишут многие. 
потому что они оставили плодотворный след чуть 
ли не во всех областях народного хозяйства. в трех 
поколениях этой семьи насчитывается более 20 
ученых. из них 4 доктора наук, 1 лауреат госпремии 
ссср, 1 заслуженный машиностроитель рсФср, 1 
лауреат госпремии рд, 1 заслуженный юрист рсФср, 
2 заслуженных деятеля науки рд, 1 заслуженный 
учитель школы рд, 1 заслуженный работник высшей 
школы россии, 2 академика. они развили академи-
ческую науку по многим отраслям – ветеринарии, 
биологии, химии, медицине, технике и технологии, 
юриспруденции, экономике, педагогике, физике, ли-
тературе… молодые представители аливердиевых 
в настоящее время являются студентами и аспиран-
тами ведущих вузов российской Федерации… 

абдулхак аливердиев, старший сын в семье абу-
траба, известен как пионер дагестанской ветери-
нарии, он внес большой вклад в создание научно-
исследовательских учреждений дагестана. в 1931 
году окончил в дагестанский зооветеринарный тех-

никум, поработав в родном селении, в 1934 году по-
ступает в московский ветеринарный институт, а по 
его окончании – в аспирантуру кафедры микробио-
логии в том же институте. работает ветврачом в мо-

сковском военном округе, 
трудится в казахстане. за-
тем абдулхак абутрабо-
вич заведует кафедрой 
эпизоотологии дагсельхо-
зинститута, сектором ве-
теринарии дагестанского 
филиала ан ссср, работает 
директором дагестанской 
научно-исследовательской 
ветеринарной станции. он 
один из основателей да-

гестанского ниисх. у доктора ветеринарных наук, 
профессора, заслуженного деятеля науки рд много 
наград, авторских свидетельств. он автор более 130 
научных работ. его имя присвоено кафедре эпизоо-
тологии дагсельхозакадемии, где учреждена также 
стипендия профессора а.а. аливердиева.

второй сын в семье абутраба – агаверди – один из 
создателей современного подводного оружия. после 
окончания средней школы в ахтах и дагестанского ме-
ханического техникума в махачкале молодого специа-
листа направляют в 1939 году на завод №182 в каспий-
ске – ныне оао «завод «дагдизель». за годы работы 
завод по праву стал его вторым домом, а коллектив – 
семьей. 1965-1985 годы каспийчане считают «золотым 
веком» завода. в этом немалая заслуга второго брата 
аливердиевых. в эти годы его назначили начальником 
конструкторского бюро завода «дагдизель», он вел ра-
боту по совершенствованию производства, уникаль-
ных технических новинок, за что получал авторские 
свидетельства. в 1978 году заслуженному машино-
строителю рсФср агаверди абутрабовичу аливердие-
ву присвоили государственную премию ссср – за ра-
боту в области специального аппаратостроения. у него 
много правительственных наград. 

вот как его вспоминает шамиль алиев, акаде-
мик: «…биография а.а. аливердиева вся состояла 
из конкретных дел, связанных с проблемами заво-
да и отрасли, которые он решал и умел доводить до 

Эмираслан шериФалиев

вклад семьи аливердиевЫх…

Абутраб Аливердиевич 
Аливердиев

Дюрнисе Мурадалиевна 
Аливердиева
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конца… а. аливердиев, по всеобщему признанию в 
судостроении, принадлежал к людям очень глубоких 
профессиональных знаний, он всегда был прав и по-
этому часто одинок… все он доводил до конца. даже 
в очень ответственных случаях он принимал опера-
тивные и жесткие решения, иногда на грани «фола». 
в общении с заводчанами он был приятно добрым 
человеком, особенно с рабочими… и нельзя не отме-
тить, что а. аливердиев был абсолютно порядочным, 
честным человеком. таким его помнят все работники 
завода «дагдизель» и многие каспийчане».

третий сын абутраба и дюрнисе – аливерди, ро-
дился в 1920 году. в 1939 году он окончил ахтынскую 
среднюю школу, стал работать в ней пионервожа-
тым и в том же году его призвали в ряды советской 
армии. в годы войны служил на черноморском фло-
те, сражался в боях под севастополем, николаевом, 
херсоном, керчью. демобилизовавшись в 1946 году, 
решил стать учителем истории, поступил на заочное 
отделение исторического факультета дагпединсти-
тута. работал заведующим отделом культуры ах-
тынского райисполкома, а затем 23 года проработал 
директором ахтынской средней школы №1. многое 
сделал за эти годы для школы (она была базовой 
для института школ минпроса дасср). а с 1973 года 
до ухода на пенсию аливерди аливердиев работал 
учителем-методистом. 36 лет отдал родному коллек-
тиву. находясь на пенсии, работал председателем 
совета ветеранов вов, труда и правоохранительных 
органов ахтынского района. 

я помню аливердиева аливерди абутрабовича. 
высокий, усатый, пожилой, солидный мужчина. мы, 
дети, идя в школу, всегда беседовали с ним, обра-
щаясь к нему – дедушка-ветеран. каждый день, воз-
вращаясь из школы, шли по длинной дороге, чтобы 
встретиться с ним. а он, сидя со своей супругой на 
мосту через канаву, раздавал нам яблоки…

четвертый сын в семье аливердиевых – али. он 
родился в 1925 году. али абутрабовича дагестанцы 
знают как известного юриста. он окончил ту же шко-
лу, что и три старших брата. работал заведующим 
сектором кадров ахтынского райисполкома, затем 
– инструктором райкома партии. поступил на юри-
дический факультет ленинградского университета. 
учился отлично. после окончания вуза его назначи-
ли в республике заместителем министра юстиции по 
кадрам. талантливый человек везде талантлив. по 
словам людей, хорошо знающих али абутрабовича 
аливердиева, самым плодотворным периодом в его 
жизни стали годы на посту председателя верховно-
го суда дагестана. благодаря али абутрабовичу был 

учрежден спецжурнал «человек и закон», открыт 
юридический факультет даггосуниверситета. за эти 
годы защитил диссертацию кандидата юридических 
наук, подготовил докторскую. но были и те, кого он 
не устраивал своими знаниями, прямотой. но спра-
ведливость восторжествовала и с 1984 года он в те-
чение десяти лет возглавлял юридическое управле-
ние города махачкалы. сегодня он читает лекции в 
ведущих вузах республики, активно работает на по-
сту советника мэра города махачкалы. а в 2002 году 
али абутрабович аливердиев был избран действи-
тельным членом российской муниципальной ака-
демии, и в биографическом словаре «знаменитые 
люди санкт-петербурга» есть данные об аливердие-
ве. он автор более 70 научных работ. 

пятый сын абутраба и дюрнисе – агалар али-
вердиев – родился в 1927 году, воспитывался в ах-
тынской школе, окончил ветеринарный факультет 
дагсельхозинститута, аспирантуру всесоюзного 
научно-исследовательского института животно-
водства. издал более 150 научных работ, учебные 
пособия для студентов биологических и психологи-
ческих факультетов вузов. он первый доктор био-
логических наук в дагестане (1963 год), с 1955 года 
работает в даггосуниверситете. 

созданная им научная физиологическая школа 
получила официальный статус ведущей научной 
школы российской Федерации. лауреат госпремии 
рд, агалар абутрабович рецензировал и рекомендо-
вал к защите 15 докторских и 25 кандидатских дис-
сертаций. вся его научная, педагогическая и обще-
ственная работа посвящена разработке и внедрению 
научных исследований в производство и подготовке 
педагогических кадров высшей квалификации.

такова эта удивительная семья. 

На снимке: братья и сестра Аливердиевы: 
в первом ряду (слева направо): Агаверди, сестра Калимат, 

Абдулхак, во втором ряду: Агалар, Аливерди, Али.
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– кириленко приехал! – возвестил мо-
бильник. 

и началось. как 
по щелчку тумблера 
– все заискрилось, 
завертелось. в шары 
вдохнули гелий, па-
руса наполнились 
ветром, моторы взре-
вели. 

кириленко – это 
наш генерал-майор. 
герман васильевич. 
вот кто умеет вкусно 
жить. ему семьдесят 
пять, а он мобилен как 
юноша. да и то не вся-
кий, замечу в скобках. 
живет на два дома – в 
москве и родном ка-
спийске. послужной 
список таков: доктор 
военных наук, про-
фессор кафедры стра-
тегии военной академии генерального 
штаба вс рФ, действительный член акаде-
мии военных и социальных наук. награ-
ды перечислять не буду – все в интерне-
те есть. но вот одна звездочка особенно 
ему дорога – золотая звезда народного 
героя дагестана. он единственный пока 
русский, получивший ее. да и других не 
много ею награжденных. заслуги нужны 
для этого реальные, а не дутые.

у кириленко они есть, их не заметить 
невозможно. в свое время глава дагеста-
на магомедали магомедов прочитал его 
книгу «война у порога дагестана». отме-
тил для себя, что никто до германа васи-
льевича так профессионально и подроб-
но не описывал того, что происходило в 
1942-1943 годах в восточном предкав-
казье у северной границы нашей респу-
блики. тут же распорядился, чтобы все, 

сколько есть у нас библиотек, приобрели 
это произведение. 

а сколько он сде-
лал для родного го-
рода и второй школы, 
которую в 1954 году 
окончил. отыскал в 
польше могилу ге-
роя советского союза 
александра назарова, 
чье имя носит школа. 
установил на ней ме-
мориальную доску. до-
говорился с польским 
другом о постоянном 
уходе за могилой. 

герман василье-
вич принимал актив-
ное участие в строи-
тельстве и оснащении 
православного храма 
в каспийске, в ремон-
те той же средней 
школы №2, реставра-

ции памятника павшим в годы великой 
отечественной войны. а его опыт по ор-
ганизации встреч с выпускниками – по 
истечении 50 и 55 лет после окончания 
школы аналогов не имеет. ему удалось 
собрать однокашников из сша, израиля, 
Фрг, украины, белоруссии.

в этот свой приезд он снова первым 
долгом в школе побывал. теплое такое об-
щение там было, германа васильевича же 
все любят, от мала до велика. по заранее 
намеченному плану он и в библиотеке по-
бывал, и на заводе «дагдизель», и в изда-
тельском доме «Эпоха», где должна выйти 
его очередная книга. кстати – о планах. 

у нашего генерала, как знающие люди 
сказали, на два года вперед все расписано. 
удивительным образом это все в нем со-
четается: легкость, присущая творческо-
му человеку, и офицерская дисциплина. 

тагират гасанова

«кириленко приехал!»
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воодушевленность и педантичность. лед 
и пламень. ну – хватит, а то уже патетика 
пошла. в общем, вы поняли. 

рядом с германом васильевичем всег-
да те, кто ему подстать. такие же интерес-
ные, творческие люди. в прошлом году 
привез он к нам максима брежнева – вну-
чатого племянника генсека с его книгой о 
министре щелокове. были встречи в от-
деле внутренних дел каспийска, потом 
– на республику вышли. в мвд презента-
ция прошла с размахом. главное – вете-
ранов порадовали. каждому досталось 
по книге с автографом. но границы тесны 
для широкой генеральской натуры. тогда 
же наметил герман васильевич поездку в 
чеченскую республику. 

сегодня много рассуждают о толерант-
ности. а кириленко рассуждать некогда. 
он сегодня в москве со студентами, зав-
тра – в каспийске со школьниками, потом 
– в церкви свой взнос делает на купола 
золоченые. то звонит в иорданию доче-
ри и внукам – мусульманам. то со своим 
лакским другом шахбаном омаровым, 
тоже известным меценатом, в горы едет. 

и дома антураж соответствующий: кальян 
(не курит никто, для красоты стоит), карти-
ны с арабами, и тут же сувениры из европы. 
человек мира, он всюду в своей тарелке. 

с женой повезло генералу – она с ним 
везде. тоненькая, в джинсах. но в гроз-
ный нина оделась как надо – в темнень-
кую юбку ниже колен и голову шарфом 
повязала.

рано утром тронулись в 
путь. везли с собой много эк-
земпляров книги о щелокове. 
но, забегая вперед, скажу, что 
все равно всем не хватило. ин-
терес большой. все-таки исто-
рическая литература – она, 
если добротная, – без читате-
ля не останется. кто-то жил в 
это время и хочет окунуться 
в него снова, хоть на время, 
пока читает. может, ему в нем 
хорошо было. а кто-то не жил 
и потому окунается. как в не-
знакомое море – с мурашками 
интереса.

едва пересекли границу – охватила 
всех белая зависть. ну что за чистота по-
всюду. уж на что в каспийске мэр о по-
рядке печется, каждое утро город объез-
жает, на планерках распекает нерадивых 
руководителей, но результат еще далек 
от желаемого. а все потому, что не все в 
этом участвуют. а на подступах к чечен-
ской республике понимаешь сразу: тако-
го можно добиться только, если всех за-
действовать. 

чем ближе к грозному – тем явствен-
нее, как рьяно заботятся здесь о своем 
имидже. по обе стороны дороги, на всем 
ее протяжении, забор. Фигурный такой, 
аккуратно выкрашенный, как мне сказа-
ли, монолит. он скрывает все, что не так... 
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какую-то стройку незакончен-
ную, или груду кирпича – везде 
же живые люди. едешь – и не ви-
дишь изнанки. а только глянце-
вую обложку. 

впечатляют огромные ворота 
с портретами владимира путина, 
ахмада и рамзана кадыровых. их 
несколько на протяжении пути. я 
так понимаю – напоминание пут-
нику о самом главном для этой 
республики.

нина обратила мое внимание, 
какие грамотные вывески по-
всюду. ни единой ошибочки – на 
великом и могучем написано. но 
и своему – респект и уважуха, привлек 
внимание большой плакат: «25 апреля – 
день чеченского языка». 

на проспекте ахмада кадырова встре-
тились нам трудолюбивые девушки. они 
были заняты уборкой территории, при-
легающей к какому-то учреждению. по-
одаль спешили на занятия в чеченский 
педагогический институт студенты. гроз-
ный жил своей обычной жизнью. 

нину из-за ее шарфика за свою прини-
мали, но и на меня не бычились. оказа-
лось, дресс-код здесь совсем не так строг, 
как пытается изобразить «независимая» 
пресса. есть как и у нас, в дагестане, на-

глухо закутанные, есть просто в голов-
ных повязках, которые, кстати, носили 
чеченки еще в далекие восьмидесятые. 
есть – и немало – без всяких уборов, с со-
временными прическами. вот уж точно 
– лучше один раз увидеть, много мифов 
можно развеять. 

чеченское же гостеприимство оказа-
лось вовсе не мифом. в министерстве 
внутренних дел такую хорошую встречу 
организовали, что стало понятно – сосе-
дей здесь уважают. 

но медаль «за отличие в службе» 
генерал-майору кириленко министр 
внутренних дел чеченской республики 
руслан алханов вручил не просто по-

соседски, а с учетом несомненных 
заслуг. 

рядом со мной в зале оказа-
лись полковник запаса, ветеран 
омарпаша хакимов и председа-
тель урус-мартановского совета 
ветеранов лема тачаев. мы разго-
ворились и теперь созваниваемся. 
в гости зовут. получается, герман 
васильевич не только для себя 
стирает границы, но и для других. 

… сейчас он в москве. умчал 
его самолет. но я знаю, что он вер-
нется. он всегда возвращается. и 
мобильник возвестит: «кириленко 
приехал». и сразу время сгустит-
ся, и все завертится, заискрится, 
шары наполнятся гелием, в паруса 
задует ветер. 

мы ждем вас, генерал.

 земляки 
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каникулы для 
французов это 
святое. есть толь-
ко пара-тройка 

причин, которые могут за-
ставить их отказаться от пу-
тешествий: болезнь, ремонт, 
банкротство. и то не факт!!!

и вопрос о том, как кто 
провел лето, здесь звучит с 
иным подтекстом: куда ез-
дил? что видел? в моих дет-
ских сочинениях на эту тему 
обычно следовало описание 
каникул в деревне у бабуш-
ки, а современные фран-
цузские дети рассказывают 
про катание на верблюдах 
в египте, про посещение из-
вестного на всем ближнем 
востоке марокканского рынка подделок, откуда 
родители привезли футболку «армани» и часы 
«роликс». 

к каникулам французы 
готовятся задолго до лета: 
сразу после рождественской 
суеты наступает пора выбо-
ра путевок и бронирования 
отелей. но если мы, жители 
россии и всего ближнего за-
рубежья, готовы все отдать, 
чтобы попасть в париж (о, 
париж, париж!), то францу-
зы редко остаются на кани-
кулы в стране. в то время 
как мы собираем чемоданы, 
чтобы поехать в западную 
европу, они прокладыва-
ют маршруты в восточную 
европу, азию, африку. ну 
кто из нас согласится на ка-
никулы в монгольских или 
казахских степях?! а фран-

цузы едут... лазурному берегу во Франции они 
предпочитают не менее солнечные побережья 
марокко, туниса и египта. 

а что, во Франции своих достопримечатель-
ностей не хватает? или европейцы совсем с ума 
сошли от цивилизации и готовы на край света 
сбежать в поисках экзотики? ну, дело не только в 
новизне ощущений. отдых в африканских стра-
нах, в азии или восточной европе плюс ко всему 
еще и намного дешевле. 

но нельзя отрицать и тот факт, что французы 
много путешествуют по своей собственной стра-
не, хотя не во время больших летних каникул, а 
в течение всего года (на осенних каникулах, на 
рождественских, февральских и апрельских, и в 
выходные). в week-end редко кто остается дома: 
по традиции это время используют для визитов 
к бабушкам, дедушкам, тетушкам, дядюшкам, 
крестным родителям, друзьям и прочим род-
ственникам, живущим в разных частях страны. и 

анна жужлева

каникулЫ для всех
август — месяц, когда жизнь в городах франции приостанавлива-

ется: большинство организаций закрыты, из всех услуг доступ-
ны только туристические. Страна и все ее население на каникулах!

наШ корр. из франЦии: а у них это так 
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в виде исключения случается, что семьи покида-
ют родные места просто для того, чтобы открыть 
для себя новые. поэтому зачастую в выходные 
гостиницы городов или даже деревень бывают 
забиты, но не иностранными туристами, как сле-
довало бы ожидать, а самими французами. 

иностранцы, которые считают, что единствен-
ное, на что во Франции стоит посмотреть, это па-
риж, сильно ошибаются. настоящая Франция на-
чинается за пределами мегаполиса, в регионах. 
Франция, если ее сравнивать с россией, малень-
кая страна, однако очень разнообразная. север 
совершенно не похож на восток, а восток в корне 
отличается от юга, поэтому создается ощущение, 
что на протяжении всего пути с одного конца 
края в другой пересекаешь сразу несколько 
стран. 

 
Куда еще стоит съездить 

во Франции, если не в Париж? 

одно из самых удивительных мест — это 
бретань. расположенный на северо-западе 
страны, этот регион сильно отличается от всей 
остальной Франции. основанный кельтами, он 
был прозван дикой Францией. достоприме-
чательностью региона считается его природа, 
которая представляет собой по большей части 
горную местность, усыпанную рощами и леса-
ми, а о прибрежные скалы разбиваются волны 
ла-манша и кельтского моря. 

пляжи бретании славятся самыми длин-
ными приливами и отливами. специаль-
ная сирена предупреждает купальщиков 
о том, что скоро прилив, а значит, нужно 
поскорее собирать свои вещи и уходить, 
иначе в ближайшее время от дикого пля-
жа ничего уже не останется, кроме волн, 
жадных до забытых зазевавшимися ту-
ристами зонтов и полотенец. бретанская 
архитектура так же, как и природа, силь-
но отличается. если где и сохранились на-
стоящие замки, то это здесь. по ту сторо-
ну пролива ла-манш – англичане, так что 
жителям бреста, амьяна (припогранич-
ные города бретани) первым приходилось 
давать отпор врагу. в бретани же немало 
термальных вод, так что многие приезжа-
ют сюда еще и в оздоровительных целях. 
на всю страну славятся бретанский сидр, 
кельтские танцы и костюмы. 

не менее красивым и необычным местом во 
Франции считается корсика. Этот остров в сре-
диземном море – рай на земле, как признают 
сами французы. не сносить головы тем, кто вы-
бирает сейшелы или гаити, когда в собственной 
стране есть такой уголок. 

альзас – регион, который стоит посетить не 
только по историческим причинам (наряду с ло-
рень этот край долгие годы служил костью в гор-
ле в отношениях между Францией и германией). 
и до сих пор в альзасе перемешаны две культуры 
– французская и немецкая, и жители так же хо-
рошо говорят по-немецки, как и по-французски. 
Эта смесь культур нашла свое отражение во всем: 

наШ корр. из франЦии: а у них это так 
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в архитектуре, искусстве, в 
образе жизни. будучи в аль-
засе, нужно непременно про-
бовать мясные изделия. 

бургундия. ну здесь до-
статочно всего одного ком-
ментария – вино. бургундия 
во Франции – это как да-
гестан в россии: красивая 
природа, виноградники, не-
повторимое по вкусу вино. 
трезвенникам тоже есть чем 
полюбоваться в этом регио-
не: край богат заповедника-
ми, парками и старинными 
замками. 

лазурный берег: города 
ницца, канны, сан-тропе, 
сан-максим. тут и комментарии не нужны. с 
этим краем российские туристы знакомы так 
же хорошо, как и с парижем. летом на пляже в 
ницце русских больше, чем представителей всех 
остальных народов. в этом городе находится 
и одна из самых красивых во Франции русских 
церквей. 

необычайно красив прованс, особенно вес-
ной и летом. 

среди городов стоит посетить лион, монпе-
лье (архитектура которого не избежала влияния 
испанской культуры, в чем нет ничего удиви-
тельного, до барселоны всего 200 километров), 
страсбург (жемчужина альзаса), бордо (еще 
одна винная столица Франции), лилль, брест, 
арль (в котором жил и работал ван гог), порт 
марсель. 

и нельзя уезжать из страны, не посетив фран-
цузскую деревню, по красоте и уюту с которой 
не сравнится ни один город. похожие друг на 
друга домики в традиционном французском 
стиле, огороды, полупустые улицы, небольшая 
площадь со зданием мэрии; мэр, поливающий 
собственноручно цветы в палисаднике, хвастаю-
щий урожаем яблок; булочная, церковь, школа. 

в последние годы популярным считается отдых 
не в отелях, а в съемных квартирах – они и уютнее 
и дешевле, при желании можно найти и домик у 
моря. а чтобы сэкономить на транспорте,  вместо 
путешествовия на поезде (что во Франции обходит-
ся в копеечку), можно воспользоваться так называ-
емым covoiturage, то есть найти человека, который 
едет в том же направлении на машине и согласен 

подвезти за определенную 
плату, которая, как правило, 
оказывается чисто символиче-
ской. и квартиры и covoiturage 
можно найти через интернет 
на многочисленных сайтах. 

а париж? ну а париж стоит 
того, чтобы его увидеть, как 
и москва и санкт-петербург, 
или наш дербент. но точно 
так же, как не посетив гуниб, 
согратль, чох, кумух, нельзя 
похвастаться знанием даге-
стана, так и не посетив фран-
цузскую провинцию, нельзя 
утверждать, что все уже ви-
дел в этой удивительной и 
красивой стране. 

наШ корр. из франЦии: а у них это так 
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нет надобности повторять то, о чем 
вот уже более полутора лет пишут 
и говорят и, уверен, что еще очень 
долго будут вспоминать, без преу-

величения, все мировые сми. Это про наш лю-
бимый клуб «анжи» и все, что с ним связано. 

но все же напомнить некоторые судьбонос-
ные моменты стоит, и вот почему. в последнее 
время наблюдается такая тенденция: люди, 
когда-то абсолютно далекие от футбола, вдруг 
начинают интересоваться этим видом спорта. 
более того, знаю даже таких, кто уже стал ярыми 
болельщиками, а когда-то и на дух не переноси-
ли футбол, говоря типа: 22 дурака гоняются за 

одним мячом и т п. сегодня даже тарелки «нтв-
плюс» поставили, чтобы не пропустить ни одно-
го матча с участием «анжи». 

полюбить-то они футбол полюбили, в общем, 
и свой любимый клуб, в частности, а вот его исто-
рию, традиции и многое другое, что является 
неотъемлемой частью «анжи», к сожалению, не 
знают. но это, слава богу, не беда, и я ее с удоволь-
ствием поправлю. (кстати, на первой странице 
журнала в колонке редактора есть упоминание о 
прошлом дагестанского футбола, ведущего нача-
ло еще с истории команды «динамо». – Ред.).

итак, новая история «анжи» началась с прихо-
дом в клуб 19 января 2011 года нашего земляка 

перефразируем поэта: что этот месяц нам го-
товит? имея в виду футбол. а вот что: 19 и 26 

июля состоятся первые игры «анжи» в европей-
ском клубном турнире, а 28 июля в махачкале 
пройдет первый матч «анжи» нового сезона рос-
сийского первенства в премьер-лиге с командой 
«кубань». В преддверии этих событий, предвку-
шая футбольные страсти, предлагаем читателям 
«футбольное блюдо», которое подготовили по 
просьбе редакции
   заур зугумов
   Сергей расулов-младший (фото)

«анжи», «анжи», «анжи»!!!

 футбол 
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– сулеймана керимова. и тогда все сразу 
закрутилось и завертелось. уже через де-
сять дней состоялся первый трансфер. в 
«анжи» перешел центральный защитник 
бельгийского «гента» жоао карлос. Это 
было по всем меркам великолепное при-
обретение. но это было только начало 
новой истории клуба, ибо 16 февраля в 
россии случился настоящий футбольный 
переворот: земляк жоао карлоса – робер-
то карлос – подписал с «анжи» долгосроч-
ный контракт. впервые за всю историю 
советского футбола и современной рос-
сии в нашу страну приехал игрок такого 
уровня, чемпион мира в составе сборной 
бразилии, который выиграл в футбол все, 
что только можно. и куда? в беспокойный 
дагестан! можно сказать, что именно с 
этого момента махачкала и стала центром 
всемирного футбольного бума. 

но это было только начало новой исто-
рии. за роберто карлосом последовало не 
менее громкое приобретение. в «анжи» из 
миланского «интера» перешла еще одна 
живая легенда мирового футбола – са-
муэль Это’о. и если в отношении роберто 
карлоса «доброжелатели» твердили, что 
это уже «отработанный материал» (возраст 
футболиста на тот момент достиг 36 лет), то 
приход легендарного камерунца заставил 
призадуматься всех, кто прочил «анжи» 
«быстрый финиш в пропасть», решитель-
но укоротив их языки. ведь самуэль Это’о 
стал не только наиболее высокооплачива-
емым футболистом в мире, но и незамени-
мым во всех отношениях игроком своего 
нового клуба, который по праву носит ка-
питанскую повязку в команде. а ведь и он 
не ушел далеко по годам от своего коллеги. 
Футболисту на тот момент был 31 год. но 
и в этом возрасте он успешно выступал за 
«интер» и был в команде лидером. таким 
же он и остался в «анжи». достаточно бу-
дет сказать, что не будь Это’о, «анжи» бы 
не играл сегодня в еврокубках. львиная за-
слуга в этом принадлежит именно ему.

но и не сказать о нашей опорной зоне 
в лице одила ахмедова и жусилея будет 
верхом неуважения к этим, без преуве-
личения, лучшим центральным полуза-
щитникам российской премьер-лиги. 

Гус  ибрагимович

Олег  Шатов  прорывается  к  воротам

Расим  Тагирбеков  в  прорыве...

 футбол 
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равно, как и о лучшем ле-
вом полузащитнике юрии 
жиркове, игроке сборной 
страны. а финты малень-
кого и юркого буссуфы? 
Это же футбольные шедев-
ры на загляденье! да если 
перечислять всех игроков 
«анжи», которые по праву 
заслужили большего, не-
жели похвалу моего пера, 
то перечисление их досто-
инств заняло бы слишком 
много места. но не сказать 
о главном тренере наше-
го клуба было бы верхом 
неуважения к гусу ибра-
гимовичу, как в дагестане 
с первого дня любовно 
окрестили главного коуча 
«анжи» гуса хиддинка. 

Этот, без всякого преу-
величения, великий гол-
ландец за короткий срок 
смог поставить команде 
игру, достойную чемпио-
нов. все болельщики клу-
ба мечтали, чтобы когда-
нибудь «анжи» обыграл 
московский «спартак». но 
кто мог подумать, что игро-
ки это сделают на выезде, 
да еще с разгромным сче-
том 0:3. следом были «ди-
намо», «цска», «рубин», 
«локомотив». таким об-
разом, теперь не осталось 
ни одной команды, кото-
рую бы «анжи» не обыграл 
за эти последние годы 
существования клуба. и 
что характерно – главный 
тренер не боится экспери-
ментировать с молодыми 
игроками дублирующе-
го состава. и на первом 
сборе в австрии их было 
аж восемь человек. и эти 
новшества, безусловно, 
дают свои плоды. не оста-
вил без своего внимания 

тренер и развитие детско-
юношеского футбола в ре-
спублике, о чем чуть ниже. 
так что считаю по праву, 
что на сайте «Eurosport.ru» 
главным спортивным со-
бытием 2011 года были на-
званы новации в футболь-
ном клубе «анжи».

зависть, как известно, 
один из злейших человече-
ских пороков, но сколько 
бы не существовало чело-
вечество, столько и будет 
существовать зависть. и 
никуда от этого не деться. 
я ни в коем случае не хочу 
затрагивать националь-
ный вопрос, но не сказать 
о том, что все кому не лень 
(как журналисты, так и чи-
новники разного калибра, 
за исключением кавказ-
ского региона), критикова-
ли руководство «анжи». и 
главным аргументом для 
их язвительных выпадов 
было то, что клуб тратит 
огромные деньги на покуп-
ку легионеров, тогда как 
республика дагестан по-
лучает дотации из центра. 
но позвольте: господин ке-
римов тратит свои личные 
деньги, которые никакого 
отношения к «общей кор-
мушке» не имеют. более 
того, мало кто из этих «горе-
счетоводов» знает, что фут-
больный клуб «анжи» – не 
единственное детище, на 
которое сулейман абусаи-
дович тратит свой капитал. 
и, заметьте, безвозвратно. 
а главным в этих тратах, 
я считаю, выделение им 
определенных сумм на 
хадж для малоимущих да-
гестанцев. да и вольную 
борьбу и иные виды спорта 
керимов поддерживает на 

Одил  Ахмедов  выигрывает...

Кристофер  Самба  празднует  гол

Одил  Ахмедов  и  Жусилей  рады  голу

Еще  одна  победа

 футбол 
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высоком уровне в стране. и этим, конечно же, его 
спонсорская деятельность не ограничивается. 

но вернемся к команде. абсолютная правда, 
что «анжи» тратит на трансфер немалые деньги. 
а как же вы хотели, господа! приезд в «анжи» 
только одного роберто карлоса поднял в глазах 
общественности имидж «анжи», дагестана, да и 
всей россии – ни много ни мало – а во всем мире. 
тут же подтянулись к нему и остальные звезды, 
которые, стоит особо отметить, не будь роберто 
карлоса в команде, ни за что бы сюда не прие-
хали. но это не говорит о том, что «анжи» за-
нимается только своими внутренними делами. 
позиция клуба – это энергичное развитие фут-
бола в регионе. и уже сегодня рождена новая 
концепция развития детско-юношеского футбо-
ла в дагестане. клуб намерен привлечь к заня-
тию футболом всех школьников республики. Это 
одна из главных задач этой концепции, которая 
была представлена осенью 2011 года в первом 
центре футбола «анжи» в хасавюрте. концепция 
предполагает создание соответствующей ин-
фраструктуры на всей территории республики 
и подготовку тренерского состава. клуб вкла-
дывает в это существенные средства, и уже дело 
идет к тому, что совсем не за горами возникно-
вение собственного футбольного резерва, кото-
рый сможет на равных выступать с теми звезда-
ми футбола, которые сегодня с гордостью носят 
футболки с эмблемой «анжи». 

для реализации 
этого проекта в бли-
жайшие три года в 
республике появятся 
академия «анжи» (с 
центром в уже почти 
реконструированном 
стадионе «хазар») и 
семь центров детско-
юношеского футбола 
для подготовки про-
фессиональных спорт-
сменов. кроме этого, в 
течение 10 лет в даге-
станских школах поя-
вятся новые футболь-
ные поля. академия и 
эти центры будут объ-
единены общей мето-
дикой обучения детей 

Самюэль  Это'О

Капитан  «Анжи»  в  атаке
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50

и общими требованиями к тренерскому составу. 
для разработки методики обучения планируется 
пригласить тренеров из известных европейских 
футбольных школ. Это как раз то, о чем я писал 
выше, имея в виду намерения гуса хиддинка. как 
известно, футбольная школа голландского «аякса» 
считается одной из лучших в мире. именно оттуда, 
с родины нашего главного тренера, и будут посту-
пать к нам в дагестан тренеры для молодежи.

говоря о команде, какую бы игру она не де-
монстрировала, конечно же, нельзя обойти сто-
роной болельщиков. а таких тиффози, какие 
есть у «анжи», просто невозможно припомнить. 
любой из тех, кто впервые посетил стадион 
«динамо» (будь то игроки, тренеры или болель-
щики других команд), и видел, как дагестанцы 
поддерживают родную команду, в один голос 
это твердят. они такой поддержки либо не ви-
дели никогда, либо видели во время игр таких 
грандов мирового футбола, как «барселона», 
«манчестер-юнайтед» и им подобных. и, видит 
бог, я нисколько не преувеличиваю.

особняком в этом стоит клуб фанатов «анжи» 
– «дикая дивизия». не все знают (особенно это 
касается тех, кто даже в названии фан-клуба ви-
дит какую-то угрозу обществу), что это название 
фанатами клуба было взято из истории своих 
предков. ибо «дикая дивизия» – это кавалерий-
ская дивизия, которая была одной из частей рус-
ской императорской армии, сформированная 23 
августа 1914 года. на 90 процентов она состояла 
из добровольцев-мусульман – уроженцев се-
верного кавказа и закавказья, которые, как и 
все туземные жители кавказа и средней азии, 
по законодательству российской империи не 

подлежали призыву на военную службу. многие 
представители русского дворянства служили в 
дивизии офицерами. командиром «дикой диви-
зии» был не кто-нибудь, а младший брат царя из 
свиты его величества генерал-майор великий 
князь михаил александрович. 

несколько десятков лет спустя (в 1998 году) 
«дикую дивизию», но уже футбольную, основали 
кайрав кагерманов и мурад генжеханов, кото-
рые, кстати, сегодня являются работниками Фк 
«анжи». в начале «дикая дивизия» насчитывала 
около десяти ребят. пионерский барабан, горн, 
дагестанский флаг – больше похвастать было не-
чем. «дикая дивизия» располагалась в центре 
северной трибуны и постепенно ее ряды стали 
пополняться. первые фанатские шарфы появи-
лись уже в следующем, 1999, году, когда «дикая 
дивизия» имела в своем составе уже намного 
больше фанатов. она всегда отличалась от фан-
клубов других российских городов. если другие 
фан-группы – это небольшой сектор или группа 
секторов на стадионе, болеющих непрерывно, 
то «дд» – это своего рода «поджигатели» на ста-
дионе. достаточно им отбить пару барабанных 
дробей и прокричать «вперед, вперед, анжи-
махачкала!», как весь стадион подхватывал клич 
в едином порыве и гнал команду вперед! в такой 
атмосфере отличить фаната от простого болель-
щика весьма проблематично. настоящий прорыв 
в этом движении произошел после того, как в нем 
появились новые амбициозные и инициативные 
люди, многие из которых сегодня наравне с груп-
пой «старожилов» составляют самую активную 
часть «дикой дивизии», в их числе и нынешний 
лидер «дд» – рамазан «Neo» газиев. 

Матч  со  «Спартаком»  в  Лужниках

Юрий  Жирков  неудержим...
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официальной датой 
возрождения «дикой ди-
визии» принято считать 
10 декабря 2008 года. в 
тот день в спорт-баре под 
восточной трибуной ста-
диона «динамо» состоя-
лось первое собрание, в 
котором участвовало 12 
человек, и было принято 
решение о ее возрожде-
нии. в организационном 
плане пришлось начи-
нать практически с нуля. 
был разработан устав. 
определена структура 
«дд», определены при-
оритетные направления 
деятельности и назначены ответственные за эти 
направления. организован сбор ежемесячных 
взносов.

с выходом команды в премьер-лигу «ди-
кая дивизия» стала равноправным участником 
футбольной и околофутбольной жизни страны. 
организация вышла на новый уровень взаимо-
действия с различными ведомствами и сми, 
стала более основательно отстаивать в них свои 
позиции и интересы. «дикая дивизия» как обще-
ственная организация была зарегистрирована 
в минюсте. были выданы удостоверения участ-
ников «дд». кроме того, было открыто регио-
нальное отделение всероссийского общества 
болельщиков. в конце 2010 года совместно с 
тимуром умаровым был записан музыкальный 
клип «дикая дивизия».

с приходом в клуб нового владельца сулей-
мана керимова и началом так называемой его 
новой истории, работа клуба с болельщиками 
и взаимодействие «дд» с клубом вышли на со-
вершенно иной уровень. «дикая дивизия» по-
прежнему остается независимой организацией, 
но при этом находится в тесном взаимодействии 
с клубом, они помогают друг другу во многих ор-
ганизационных вопросах. в частности, один из 
самых активных участников «дд» магомедзагид 
кебедгаджиев с прошлого года является сотруд-
ником клуба по работе с болельщиками. кроме 
того, участники «дд» принимают участие в про-
цессе реализации билетов на матчи, помогая тем 
самым клубу в борьбе с перекупщиками. 

в свою очередь, клуб максимально опера-

тивно реагирует на нуж-
ды болельщиков, а вы-
деление практически на 
каждый дальний выезд 
бесплатного авиарейса 
фанатам и вовсе является 
беспрецедентной практи-
кой в нашем футболе. в 
мае 2011 года был открыт 
офис «дд», который на-
ходится в махачкале по 
адресу ул. советская, 90. 

и последнее. когда го-
воришь об «анжи», нель-
зя не затронуть тему о 
стадионах. о «дедушке 
«динамо» сказано немало, 
а вот о реконструирован-

ном «хазаре» не совсем. сегодня производится 
реконструкция стадиона «хазар» (вместимость 
будет чуть более 30 тысяч человек). он будет 
временным домашним стадионом «анжи», пока 
не будет построен новый – «анжи-арена», кото-
рая будет вмещать более сорока тысяч человек. 
все работы по реконструкции должны быть за-
вершены уже осенью текущего года – к началу 
еврокубковых игр, когда «анжи», выиграв все 
отборочные матчи, уже будет в основной группе. 
но, как мне кажется, капитальная реконструкция 
«под ключ» закончится к концу года. 

и еще раз – последнее. два слова о ближай-
шей перспективе. и тут, действительно, можно 
ограничиться двумя словами. чемпионство – в 
российском первенстве и попадание в лигу чем-
пионов.

Махач  Гаджиев  переживает

«Дикая  дивизия»
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не кажется ли вам, что с появлением 
гласности и человек стал уж слиш-
ком голосистым? о чем только не 
пишут средства массовой инфор-

мации: убийства, грабежи, бандиты, хулиганы, 
утратившие все человеческие качества… с ума 
можно сойти!

вот цитата из нового произведения народ-
ного писателя дагестана магомед-расула «что с 
нами будет?»: «но какие родители хотят, чтобы 
их дети стали ворами, бандитами, убийцами? да 
и сами воры, бандиты, убийцы разве хотят, что-
бы их дети повторили их судьбу? вряд ли!». не 
правда ли, эти слова напоминают пулеметную 
очередь из нашего времени?

Это произведение даргинского писателя при-
влекает еще и очень хорошим русским языком. 
вот послушайте:

«трепетное волнение испытывал он, когда 
стоял перед надгробными памятниками, раз-
валинами старинных строений. был убежден, 
что камни обладают памятью. они молчаливые 
свидетели прошедших событий: борьбы добра 
и зла, восхождений и падений человека. память 
наделяет их той неведомой силой, которая спо-
собна творить чудеса в руках мастера».

автор не определил жанр своего повество-
вания, однако перед нами, безусловно, роман. 
действие происходит в ауле чинар, на берегу 
горной реки варачан. окончив школу, баракат 
поступает на юридический факультет. его одно-
сельчанка айбала подает документы туда же 
– ведь она неравнодушна к баракату, который 
к ней безразличен. а баракат стал встречаться 
с самирой. девушка эта ему понравилась: она 
умна, деловита и очень современна. она с гордо-
стью может заявить: «тогда в классе я была един-
ственной девственницей…». и ее слова подчер-
кивают, что сегодня быть в школе девственницей 
для одноклассниц почти позорно. так магомед-
расул ставит в романе вопрос о нравственности 
нынешних дагестанцев. и самира своим пове-
дением доказывает, что наша нравственность, 
увы, дала глубокую трещину. вот «она, усыпив 

бдительность обескураженного заура (своего 
любовника), снимает его вместе с собой в посте-
ли на мобильник, хитроумно нацеленный на них 
из-за цветочного горшка… оставаясь ночами 
одна и прокручивая на мобильнике картину их 
близости, она приходила в экстаз, подобно тому, 
как если бы в самом деле заур был рядом с нею. 
она добилась своего и довольствуется, но не 
учла одного: человеческая природа ненасытна 
– удовлетворение одних потребностей влечет за 
собой пробуждение других». и автор прав. бес-
конечные ссоры и бесконечные войны неустан-
но происходят ради удовлетворения ненасыт-
ных человеческих потребностей. к сожалению, 
неузнаваемо изменился и наш прежде такой ры-
царственный дагестан.

самира – дочь богатого отца. она ведет раз-
гульную жизнь теперь уже с баракатом. «прав-
да, она могла позволить себе лет еще этак пять-
шесть пожить в свое удовольствие, не связывая 
себя семейными узами, но при этом рисковала 
потерять такого колоритного и целеустремлен-
ного мужа, как баракат. упустить его она не мог-
ла. не в ее это было правилах». да и баракат ре-
шает жениться на самире. «спасти самиру разве 
не делает мне чести, − думает баракат. – а может, 
это не он ее, а она его спасает. чем она хуже его?» 
так вопрос о свадьбе был решен.

баракат человек из бойких. он открыл кафе, 
помещение для которого достал благодаря отцу 
самиры. на первых порах жизнь молодой семьи 
идет благополучно. у самиры и бараката доч-
ка, ей уже пять лет. ее воспитывает добродуш-
ная няня аминат. девочка ашрапи не по годам 
умна, но очень резка и своенравна. и «самира 
возненавидела дочь, и маленькая девочка чув-
ствует неприязнь матери к себе». ребенок тоже 
начинает ненавидеть мать. а баракат построил 
прекрасный дом, дела его идут хорошо. но мате-
ри бараката не нравится образ жизни молодых, 
их неумеренная жажда денег. мать уверена, что 
они живут вопреки законам совести и чести. она 
понимает, что для сына и невестки главным ста-
ли «не обязательства, а вседозволенность, не 

казбек мазаев

куда мЫ идем?
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мораль, а выгода». ханумкачар попыталась как-
то поговорить с сыном, однако он «вовсе не по-
нял ее». «мама, ты умная женщина, – вот его ре-
акция, – но тебе надо понять: отцовские времена 
давно прошли».

так живет эта семья. а своевольный баракат не 
прочь поразвлечься с другими женщинами, он ча-
сто и много пьет. а деловитая его красавица-жена 
не ленится завлекать своими прелестями интерес-
ных по ее мнению кавалеров. и становится понят-
но, что не все благополучно в их жизни.

со временем баракат понимает, что любившая 
его айбала – девушка очень добропорядочная 
– не только разлюбила его, но 
теперь и на дух его не перено-
сит. «особенно после его пред-
ложения ей сделаться его лю-
бовницей». вот как раскрывает 
теперь его душевное состояние 
автор: «неподъемным камнем 
в его душе осел ее резкий, в 
брезгливой ненавистью отпор, 
понимание того, что он низко 
пал в ее глазах». а о том, к чему 
привело отношение родителей 
к своей дочери, свидетельству-
ют разговоры пятилетней аш-
рапи со своими сверстниками. 
вот девочка рассказывает, что 
она смотрит телевизор, ког-
да дома все спят: «все каналы 
смотрю. все! после часа ночи… 
тетеньки и дяденьки раздева-
ются, пьют и курят. потом целуются, обнимают-
ся, бултыхаются…». и она сама хочет «целовать, 
целовать, целовать» мальчика шамиля, который 
чуть старше нее, но «шамиль вырвался из ее объ-
ятий и пулей вылетел во двор». 

а вот образ мыслей ее матери. брак сами-
ра считала «пережитком прошлого, чистейшей 
воды формальностью, выдуманной для созда-
ния видимости и преданности друг другу двух 
разных и несовместимых людей». или вот еще: 
«как можно всю жизнь жить с одним и тем же че-
ловеком? изо дня в день, из года в год слушать 
и видеть одно и то же. с ума ведь можно сойти! 
не потому ли мусульманская религия разрешает 
мужчине иметь четырех жен? повздорил с одной 
– пошел к другой. не понравилась вторая – при-
гласи третью… какая прелесть!».

магомед-расул весьма ярко, на мой взгляд, 

раскрывает психологию своей героини: «если 
посмотреть правде в глаза, то ныне многие жен-
щины, как и мужчины, живут полигамно, хотя и 
не признаются в этом. вроде ничего удивитель-
ного – жизнь толкает их к этому. и, видимо, не-
далеко время, когда это будет восприниматься в 
порядке вещей». читатель понимает, что такие, 
как самира, постараются взять собой любой 
город – хоть париж и лондон! то самира была 
счастлива с ханларом в великолепной анталье! 
то была в восторге от бирюзового средиземно-
го моря в сопровождении заслуживающего ее 
похвалы ханлара! она прекрасно понимает, что 

и муж изменяет ей, как и она 
ему. и самира озлоблена как на 
мужа, так и на дочь. ей кажется, 
что дочка отравляет ей жизнь: 
«зачем только родила ее». и ни-
каких проблем не может быть, 
если есть деньги, уверена она. 
обстоятельство ее жизни вроде 
предопределяет время, в кото-
ром мы живем. 

но однажды баракат – надо 
же было, в конце концов, этому 
случиться – заявил жене: «я по-
даю на развод и уезжаю в аул». 
– «со служанкой будешь жить?» 
− ехидно улыбнулась в ответ 
самира. но муж был искренен: 
«она заслуживает того, чтобы 
всю жизнь ей прислуживать». и 
тогда самира бросилась на мужа 

с кулаками: «ах, ты сволочь! с-скотина!! свинья!!! 
на кого ты меня променял…». и баракат, оставив 
дом самире, вместе с дочкой уезжает в аул. он ре-
шил заняться молочно-товарной фермой. но са-
мира, в итоге, кажется, довольна, ведь по ее глу-
бокому убеждению, сегодня «брак и семья давно 
превратились в пустую формальность». деловая, 
но алчная, хитроумная, но развратная – такова са-
мира. и такие женщины, как ни странно, стали вос-
приниматься символом нашего времени. в образе 
самиры автор сумел высветить очень интересную 
фигуру женщины, ставшей, как это ни горько со-
знавать, знаковым признаком сегодняшнего дня. 
«что с нами будет?» назвал автор свой роман. Этим 
же вопросом после его прочтения по его замыслу 
должен задаваться и читатель.

безусловно, интересен образ другого его героя 
– талантливого композитора. весьма колоритен 
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этот молодой человек с густой шевелюрой, ни-
спадающей на плечи длинными распущенными 
волосами. он имеет успех у женщин. разумеется, 
и у вездесущей самиры. но влюбился компози-
тор в айбалу, которая, как уже знает читатель, 
«девчонка в зеленом ситцевом платье с черной 
косой», дочь достойных родителей. прежде он 
думал, что у него много друзей, но на поверку 
оказалось, что настоящего друга у него не было. 
айбала стала восприниматься им, как бы высоко-
парно это ни звучало, совестью нашей катящейся 
вниз эпохи. и после встречи с айбалой постоян-
ная лучезарная улыбка с лица композитора ис-
чезла, как пишет автор, «словно маска с клоуна, 
сорванная после завершения выступления».

вот какая случилась метаморфоза с компо-
зитором, которую сумела совершить «изуми-
тельная девушка айбала»: «зеленоватые заво-
раживающие глаза его, будто кто-то погасил в 
них свет, вдруг поблекли, стали тоскливыми, за-
думчиво спрашивающими о чем-то. скулы стали 
выпуклыми. горбинка на носу – более заметной. 
кругленькая черная бородка казалась прикле-
енной. а длинные волосы, обрамляющие лицо, 
− искусственными. но если быть точным, лицо 
композитора оставалось тем же, изменилось 
только впечатление, им производимое. выра-
жение самодовольства сменилось непривычной 
для него подавленностью». но айбала не выхо-
дит замуж ни за бараката, в которого была влю-
блена в школьные годы, ни за композитора, ко-
торого она сумела изменить так неузнаваемо.

есть в романе магомед-расула и другие со-
вестливые, благородные люди. как и прекрас-
ная айбала с ее отцом, как и марьям… а что 
касается отца бараката – шахмардана, то он за-
мечательный мастер резьбы по камню. и несет в 
себе все качества добропорядочного человека. 
своему единственному сыну, брату шестерых 
сестер, баракату он построил за аулом в моло-
дом саду прекрасный каменный дом. однажды 
между маленьким баракатом и отцом состоялся 
такой разговор: «неживая природа – понятие 
неверное, − говорил шахмардан. – весь мир, сын 
мой, одно пульсирующее, дышащее живое суще-
ство». удивленный маленький баракат спраши-
вает: «а камни твои – живые?» − «и камни имеют 
свою душу», − отвечал отец.

мастер шахмардан – высокой и тонкой души 
человек. я бы сказал – это квинтэссенция истин-
ного уздена. он истинный сын древних гор. Это 

подчеркивают каждое его слово, каждый его по-
ступок. и он предстает перед читателем как жи-
вой, полнокровный человек. да, в книге немало 
героев, которые «пренебрегают отцовскими 
традициями». таким предстает перед нами по-
началу и повзрослевший его единственный сын 
баракат. он женится на дочери министра, много 
зарабатывает, много пьет, увлекается женщина-
ми. и уже при жене баракат увлекся няней своей 
дочки – марьям. вот как произошло знакомство 
с ней. «баракат стоял как вкопанный: его вни-
мание привлекла не красота марьям, хотя она 
была внешне очень приятной, а какая-то под-
купающая простота, природная открытость, ей 
присущая».

есть в романе и истинный рыцарь – мухтар – 
дядя бараката. отец малолетних детей, мухтар 
был неизлечимо болен, но он не роптал на свою 
судьбу и часто говорил: «как можно быть здоро-
вым в этом больном мире». вскоре однако мух-
тар умирает. вот что о нем говорит почтенный 
аксакал алмас шиназский: «мухтар подал при-
мер того, как человек, довольствуясь малым, 
может жить достойно и быть достойным челове-
ком. в конечном счете, не дворцы и машины, не 
ордена и медали определяют достоинства чело-
века, а его порядочность и великодушие, добро-
та и человечность…». и читатель верит аульско-
му мудрецу алмасу, верит и жителям аула, когда 
они повторяют покойного мухтара: «только 
тогда становишься человеком, когда научишь-
ся видеть человека в другом». читатель видит, 
что «смерть дяди мухтара сыграла переломную 
роль в судьбе бараката». но, к сожалению, эту 
«переломную роль» автор не сумел хоть как-то 
отобразить в своем романе. мухтар проходит по 
его страницам лишь голословным персонажем. 
но после его похорон баракат «снял со счета 
восемьсот тысяч рублей: по сто тысяч на детей, 
триста тысяч на памятник, и, довольный собой, 
поехал в аул». он решил окончательно остаться 
в ауле. решил создать благотворительный фонд 
имени дяди и усиленно заняться своей фермой. 
но на душе его горько оттого, что марьям ис-
чезла из его жизни, не сказав, куда уезжает. а он 
так хотел жениться на ней и жить вместе в ауле! 
может, она вернется? Этот вопрос остается от-
крытым.

роман оканчивается растревоженными мыс-
лями автора: «если и впредь дети наши будут ве-
сти так, то что с нами будет?».
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недавно дочь принесла мне 
книгу моего давнего знакомо-
го и коллеги, профессора г.а. 
абдурагимова из дгпу «жизнь 

и смерть и снова жизнь», изданную в 2004 
году в москве и переизданную в 2005 году 
в махачкале в издательском доме «Эпоха». 
менее всего ожидал я увидеть такой труд, 
автором которого является крупный спе-
циалист по физике. достаточ-
но сказать, что книга в значи-
тельной ее части посвящена 
доказательству посмертного 
существования индивиду-
альной человеческой души. 
с чисто научной скрупулез-
ностью, не отвлекаясь на 
эмоции, автор доказывает 
(именно доказывает, а не 
декларирует), что душа каж-
дого из нас (или, по крайней 
мере, многих) продолжает 
свое индивидуальное созна-
тельное существование по-
сле физической кончины нашего тела. при 
этом религиозный фактор им, разумеется, 
учитывается, но отнюдь не доминирует.

сам я, долго будучи скептиком, т.е. че-
ловеком, принципиально отвергающим 
догмы, как нечто недостаточно доказан-
ное и потому требующее принятия чего-
либо в качестве истины лишь на веру, без 
опоры на доказанное знание, никогда об 
этом всерьез не задумывался. являясь 
целиком и полностью продуктом свое-
го времени, как и коллега абдурагимов, 
как он сам об этом говорит в своей кни-
ге, я продолжительное время считал, что 
смерть – это абсолютное прекращение 
нашего индивидуального как материаль-
ного, так и духовного существования, и 
потому предпочитал просто не соприка-
саться со «смертельной» проблематикой. 

в какой-то мере я гордился, что су-
мел преодолеть в себе множество вби-
ваемых в меня с «молодых ногтей» догм, 
начиная с того, что «материя первична» 
и кончая тем, что «коммунизм – светлое 
будущее всего человечества». Эта кни-
га заставила меня пересмотреть такую 
мою позицию. оказалось, что я остался 
во многом узколобым догматиком, ведь 

хотя бы потому, что постулат 
«душа смертна» – это тоже 
догма. ведь истинность этой 
мысли тоже, строго говоря, 
в необходимой и достаточ-
ной степени не доказана. а 
вот фактов, противореча-
щих ей, оказывается, много. 
разумеется, я прочитал до-
статочное количество книг 
подобной направленности, 
но в столь систематизиро-
ванном и основательном 
виде – впервые. в общем, 
чрезвычайно информатив-

ная и интересная книга. мало того, что 
она написана живо и увлекательно, она 
еще и действительно доказательна. и 
потому – антидогматична по сути. и глу-
боко гуманна, что для меня лично особо 
значимо. 

большинство из нас сталкивались со 
смертью любимых нами людей и знают, 
что такое сопутствующее ей горе.

книга гаджи аслановича дарит надеж-
ду на вполне возможную и даже вероят-
ную встречу с ними в иных измерениях 
или ипостасях бытия. а ведь самое горь-
кое и тяжкое при потере близкого челове-
ка осознание именно вечности разлуки.

профессор абдурагимов, как мини-
мум, ставит под обоснованное сомнение 
эту вечность. спасибо вам за это, доро-
гой коллега!

книга мЫсли и надеждЫ
константин зачесов, 
кандидат философских наук, доцент



56

 литература 

дочь, любовью будь благословенна 

ловлю я нежность детского дыханья 
и талый сон, слетающий с ресниц, 
улыбки свет и нежных губ шептанье, 
как солнца луч, как песню вешних птиц.

проснувшись, шепчешь слух мой, услаждая, 
но знаю я все мысли наперед, 
пойму я все, тебя не утруждая, 
как пенье речки, что в горах течет.

твоя улыбка – майское цветенье, 
твой лепет – щебетание птенцов, 
напев весенних птиц и воркованье, 
и шелест травки, аромат цветов.

язык твой родником пусть будет чист, 
небесным светом светел и лучист.

*   *   *

повеял бриз весенним ароматом, 
земля встречает нежную зарю, 
с благоговением души блаженной, 
дочь, небо за тебя благодарю.

блажен мирок божественного сердца, 
прозрачен он как ласковый рассвет, 
что чище янтаря и ярче солнца 
ты для меня вместившая весь свет!

о, свет души моей, моя малютка, 
прильнешься нежно вновь к щеке моей, 
с твоей живой улыбкой неземною 
и мир во мне становится светлей.

свети, родная, с верою во свете,
чтоб и во тьме мир твой был вечно светел.

*   *   *

в тиши рассветной ласточки кружатся, 
парит на крыльях сна твоя душа, 
склоняюсь над твоей улыбкой спящей 
вновь в трепете волнений не дыша.

ты – ласточка весны моей желанной, 
ты – весть моей покорнейшей судьбы. 
пари в подлунном мире мирозданья, 
пусть вещие приснятся тебе сны.

мой ангел неземной, земное чудо, 
твоя улыбка к жизни вдохновляет. 
благоговея с предрассветным небом, 
и ангелы, дочь, сон твой охраняют.

сокровище небес – душа твоя, 
ты радость сокровенная моя.

зухра ханум

гимн люБви
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*   *   *

под неба бирюзовой синевою 
в саду в росе подснежники цветут, 
с зарею небо снова розовеет 
для нас с тобою розы расцветут.

твоя слезинка – ранняя росинка 
на лепесточке в аромате роз, 
ты – цветок весны моей желанной 
и плод любви благословенных лоз.

нам славить неба неземную славу 
за благодать в ответ моей мольбе, 
что милостью подснежником нежнейшим 
в моей ты снежной расцвела судьбе.

ты – аромат душистых алых роз, 
тех, что в судьбе моей цвели в мороз.

*   *   *

закат пылает снова розой алой, 
природой очарована до слез, 
земля под золотистым покрывалом 
лучится в россыпи алмазных звезд.

заря восходит в золотом сиянье, 
пленяет осень золотой порой, 
в золотисто-розовом отливе 
рождается с любовью день земной.

раскрылось солнце розой золотою, 
пылает небо в аромате роз, 
поэзия цветет с любовью к небу, 
земля завянет от житейских проз.

ты золото поэзии цени,
с любовью в сердце розы чтоб цвели.

*   *   *

под солнышком на радужной поляне 
над речкой колокольчики цветут, 
в тиши рассветной снова вдохновенно 
о солнце вешнем соловьи поют.

твой голосочек – чудный колокольчик, 
он бесконечно сладостен и мил, 

что во тьме таинственной любовью 
нежно пробуждает чудный мир.

твоя улыбка – солнышка цветенье, 
любовью свято светится твой лик, 
рождая в сердце радость вдохновенья, 
живой любви живительный родник.

сердечко родником, дочь, сохрани, 
чтоб в нем навек запели соловьи.

*   *   *

вновь каспий в тишине закат встречает 
и пишет повесть на скале прибой, 
вновь ночь о счастье для земли мечтает 
и воспевает море бриз морской.

а море-мать, бессонное, рокочет, 
и убаюкивает гривы волн, 
лишь море дарит ручейкам свободу, 
покой и мир, спокойствие и сон.

скалой незыблемою будет воля,
от бури не сробеет жизнь твоя,
пусть твой родник сольется с миром счастья
и над судьбой твоей взойдет заря.

дочурка, пусть спокойна будет совесть, 
судьбы твоей светла была чтоб повесть.

*   *   *

пылают небеса к земле любовью 
над красотою родины моей, 
цветет земля родная добротою, 
что сердцу мир становится милей.

вселенная объята божьим светом, 
и мудростью наполнена до слез, 
ты лучик света божьего рассвета 
моих крылатых и небесных грез.

цветком на радость расцветешь ты в жизни, 
познаешь мирозданья красоту, 
расти же верной небу и отчизне 
и впитывай любовь и доброту.

любовь всему прекрасному верна, 
а доброта, дочь, мудростью полна.
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*   *   *

таинственной красою во вселенной 
вновь тайный светит звездный небосвод, 
ты – чудо истины, творенье света, 
любви ты чадо тайны неземной.

расти в любви, небесное созданье, 
на счастье в жизни истину познай, 
красу души как тайну мирозданья, 
любви красу любовью осознай.

лишь в истине любви душа блаженна, 
любовь в небесной истине смиренна, 
пусть жизнь твоя в блаженстве озарится, 
навек любовью будь благословенна.

во славу неба в истине живи, 
любовь в сердечке небо оживит.

*   *   *

сияет солнца лик, журчит родник 
из недр земли таинственных глубин, 
о красоте и щедрости природы, 
о радости божественной любви.

любовь, родная, – жизнь, вода живая, 
живой любви живительный родник, 
в любви душа навечно оживает 
и утоляет жажду каждый миг.

твой лепет дочь – мой сокровенный голос 
души моей таинственных глубин, 
в твои уста вложила мать-природа 
язык небес божественной любви.

расти, дочь, жизнь любовью озарить, 
сердца чтоб живым словом изменить.

*   *   *

тишина. в таинственном блаженстве 
сердцем нежным голос неба внемлю, 
свет небес божественной любовью 
льет благословение на землю.

ловит сердце каждый лучик света, 
стал небесный свет моей судьбою, 

молится душа моя безмолвно, 
и сердце наполняется любовью.

жизнью всей, всем сердцем и душою, 
веру и любовь я прославляю, 
для любви божественной и вечной, 
дочь, тебя навек благословляю.

чтоб душа для вечности жила, 
и с любовью вечность обрела.

*   *   *

вновь свет небесный согревает землю 
и нежно пробуждает ото сна, 
в земной любви небесным вдохновеньем 
вновь расцветает ранняя весна.

твоей весне открыты неба своды, 
в твоих глазах сверкает звездный свет, 
луна уходит и восходит солнце, 
для милых глаз рождается рассвет.

открой, дочурка, сердце лику солнца, 
душа чтоб в добром свете расцвела, 
сквозь тьму невежества во славу неба, 
чтоб доброта по жизни повела.

во славу, дочь, божественной любви 
всем сердцем свято небо возлюби.

Цветы на льду

весенний аромат в саду витает,
весна цветет от солнечных лучей, 
природа в обновлении расцветает, 
венчая путь добра, поет ручей.

а за ручьем терновники в цветении, 
сухой травою летний сад зарос, 
смиренна будь душа, не будь в смятении, 
острей колючки отцветавших роз.

лоза любви в цветении плодится, 
очищай от листьев свою ветвь, 
впредь с любовью плод любви родится, 
исполнишь неба благостный завет.

чтобы путь тернистый твой был прав, 
обнови же свой терновый нрав.
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*   *   *

гладь озера и лес, что сердцу снились, 
овеян мир божественной красой! 
а лебеди, что в зиму заблудились, 
вновь встретились с надеждою весной.

весной и летом выли нам метели, 
сквозь вьюгу зимнюю мы век в пути, 
с тобою мы друг к другу век летели, 
мой сон и явь, родной, меня прости.

вдали два белых лебедя летают, 
что небом венчаны одной судьбой, 
полетом радость счастья воспевают, 
и веру, верность и вечную любовь.

я – вера воединая твоя,
ты – лебединая любовь моя.

*   *   *

снежна заря. пылает пламя роз. 
о, как в зиму нежны цветов бутоны! 
напомнил аромат их нам в мороз 
о лете, мы исполнены истомой.

в моих руках букет душистых роз –
желанных роз любви и мир желаний, 
мои слезинки капельками рос 
на лепестках застыли ожерельем.

разлукой в сердце отозвалась боль, 
и роз шипы мне обожгли ладони, 
снежинка иль жемчужина любовь... 
любимый, ведь любовь жива плодами

розария в цвету в твоем саду, 
любовь моя в слезах – цветы на льду.

Гимн любви

рассвет лучится, с заревом сливаясь, 
роса в саду как радости слеза, 
любовью неба светом наливаясь, 
душиста виноградная лоза.

в ней истина – небес благословение,
ее исток родник живой любви, 

я – ветвь лозы любви и в ней спасение, 
в ней вечно светел мир моей судьбы.

она во мне, я в ней жива во свете, 
в моей крови благословенный сок, 
мой дух ликует в радостном полете, 
любовь – небес души живой исток.

блаженна истина, благословенна.
в любви небесной вечность – жизнь вселенной.

*   *   *

ночь светла. не дремлет мать-луна. 
в ней тайна вдохновения рассвета, 
к ней прислонилась горести полна 
от невзгод уставшая планета.

... взошла смущенной женщиной заря, 
что нежна, спокойна и смиренна, 
для жизни солнцем милостью она 
небом на земле благословенна.

душа светла, что свыше рождена 
во славу неба святости и света, 
что в мудрости любви возрождена, 
в ней свет добра от божьего завета.

женщина в любви небесной свята, 
планета неба святостью объята.

*   *   *

заря весну с розарием венчает 
божественный вдыхаю аромат. 
с любовью нежность душу наполняет, 
божественной любовью мир объят.

о, боже славлю мир твой бесконечный, 
твоей любви роскошный райский сад. 
быть твоей возлюбленной, о, вечный, 
дороже сердцу всех земных услад.

всем разумом, всей верою любимца, 
всей крепостью и нежностью души, 
позволь тебя мой бог любить всем сердцем, 
любовь твоя пусть жизнь мою вершит.

судьбу свою я в вечность отдаю, 
венчай своей любовью жизнь мою.



Мнение редакции не всегда со впа да-
ет с точкой зре ния ав то ра материала.
Редакция вступает в переписку по 
своему ус мот ре нию.
При перепечатке ссылка на «Даге-
стан» обя за тель на.

НАШИ РЕКВИЗИТЫ: 
Получатель: ИНН: 0562053040 
КПП 057001001 
УФК по РД (г. Махачкала ОК 406030311 
ГУ «Редакция журнала «Дагестан»)
Банк: ГРКЦ НБ РЕСП. ДАГЕСТАН 
БАНКА РОССИИ г. Махачкала
Р/С 40603810200001000446,
БИК 048209001
Назначение платежа: 
13530201020020000130 
(л/с 03032119800)

Журнал зарегистрирован Южным ок руж-
ным меж ре ги о наль ным тер ри то ри аль ным 
уп рав ле ни ем Ми ни стер ства РФ по делам 
пе ча ти, те ле ра ди о ве ща ния и средств мас-
со вых ком му ни ка ций – свидетельство ПИ 
№ 10-4793 от 23 июля 2002 года. Пере-
регистрирован Федеральной службой по 
надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций – 
свидетельство ПИ № ФС 77-36557 от 05 
июня 2009 года.
ОГРН 1020502629927

Номер набран и сверстан на ком пь ю тер-
ной базе журнала «Да ге с тан». Отпечатан 
в Рес пуб ли кан с кой го су дар ствен ной га-
зет но-жур наль ной ти пог ра фии. 
Адрес ти пог ра фии: г. Ма хач ка ла, 
пр. Петра I, 61.

Усл. п. л. – 7,5. 
Ти раж – 1500 экз.
Номер заказа – 

Подписной индекс на год – 63280,
на полугодие – 78434.

Цена номера в киосках «Рос пе ча ти» 
– 40 руб., у об ще ствен ных рас про с т-
ра ни те лей – свободная.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 
367000, г. Ма хач ка ла, ул. Буй нак с ко-
го, 4, 2-й этаж (в зда нии Союза писа-
телей Да ге с та на).
Телефоны:  
67-02-03 (главный редактор) 
67-02-08 (отделы)
E-mail: dagjur@mail.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 
Комитет 
по печати и массовым 
коммуникациям РД

Выходит с августа 2002 года. 
Периодичность – 12 раз в год. 

№8 (83) август 2012 г.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Далгат АХМЕДХАНОВ

АВТОРЫ НОМЕРА

Эдуард
ЭМИРОВ
с. 14, 18, 26___________

Гази
ГАСАЙНИЕВ

с. 12  ____

Влада
БЕСАРАБ
с. 35____

Джамалудин
ДЖАМБУЛАЕВ
с. 7___

Наида
ХАСПУЛАТОВА

с. 20____

Андрей
МЕЛАМЕДОВ

с. 8 ___

Магомед 
АБДУЛХАБИРОВ
с. 32____

Камиль 
ЧУТУЕВ
фото, с. 30-31 _____________

Анна
ЖУЖЛЕВА

с. 43____

Альбина
СУНКУЛИЕВА
с. 4, 46_______

Саидат
ЛУГУЕВА
с. 16, 24, 29___________

Пирмагомед 
КАСИМОВ

с. 22____

Тагират
ГАСАНОВА

с. 40____

Константин
ЗАЧЕСОВ
с. 55 ____

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – 
ВЗГЛЯД НА СЕБЯ И ВОКРУГ СЕБЯ

Подписывайтесь!
Спрашивайте в киосках!



уважаемые читатели!
Идет подписка на журнал «Дагестан» на 2012 год. Жители республики могут оформить 

ее в любом почтовом отделении. Стоимость подписки на год – 508 руб. 68 коп., на полго-
да – 254 руб. 34 коп.

 

К сведению подписчиКов, 
живущих за пределами нашей республиКи

Подписку на журнал «Дагестан», поскольку он не включен в общероссийский каталог, 
можно оформить непосредственно в редакции журнала. Для этого следует перечислить 
деньги в адрес редакции через сбербанк (сберкассу). Для чего мы сообщаем Вам рекви-
зиты редакции. Стоимость подписки на год – 840 руб., на полгода – 420 руб. (в эту сумму 
входят стоимость журнала и почтовые расходы).

Достаточно предъявить эти сведения, помещенные в рамку, банковскому служаще-
му, оплатить подписку и заполнить графу со своим ФИО, точным почтовым адресом – и 
Вы получите квитанцию об оплате, и редакция будет ежемесячно высылать Вам экзем-
пляр журнала.

реКвизиты редаКции
УФК по РД, г. Махачкала, ОК 406030311 ГБУ «Редакция республиканского журнала «Дагестан»

Наименование получателя платежа

ИНН 0562053040          КПП 057201001
ГРКЦ НБ РЕСП. ДАГЕСТАН БАНКА РОССИИ г. Махачкала

Наименование банка получателя платежа

р/с 40603810200001000446       БИК 048209001
подписка на журнал (13530201020020000130, л/с 03032119800)
ФИО, индекс, адрес почтовый, куда отправлять журнал

Наименование платежа

Сумма:       840 руб. на год (12 номеров)
                       420 руб. на полугодие (6 номеров)



На  рейде  Махачкалинского  порта
Фото  Г.  Расулова


	Dagestan83obl
	~WZ1F8

